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// соглашение

őŵпуŴƅс ū Źазūитии 
отŶоƁŮŶиŲ

// сотрудничество

Время больших возможностей
ˤубернатор Кузбасса посетил 
с рабочим визитом ʵелябин-
скую область.

В рамках деловой програм-
мы было подписано соглаше-
ние о сотрудничестве регионов 
в торгово-экономической, на-
учно-технической, культурной 
и других сферах. Подписи в до-
кументе поставили главы субъ-
ектов Сергей Цивилев и Алек-
сей Текслер.

«После Великой Отечествен-
ной войны наши регионы друж-
но восстанавливали экономи-
ку и промышленность страны. 
А сейчас жизнь ставит перед 
нами новые задачи, и наше се-
годняшнее соглашение как раз 
направлено на их решение. Мы 

плотно сотрудничаем как гу-
бернаторы и как руководите-
ли комиссий Госсовета. Сейчас 
время такое – надо быть вместе, 
надо объединяться, у нас много 
общего», – подчеркнул губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев.

Руководители регионов от-
метили общие задачи, в том 
числе по усилению гуманитар-
ных связей, промышленной 
кооперации, сотрудничеству 
субъектов в научно-производ-
ственной сфере.

«Сегодня – время возмож-
ностей. И помимо развития 
экономических связей, что, 
конечно, важно, мы можем раз-
виваться не только в части про-
мышленности, но и в науке, об-
разовании, культуре, туризме. 

И у нас в регионе, и в Кузбассе 
эти направления активно ра-
ботают. Есть дружеская тесная 
связь по многим направлениям, 
в том числе по патриотическо-
му воспитанию молодёжи», – 
рассказал губернатор Че-
лябинской области Алексей
Текслер.

Как сообщила пресс-служба 
АПК, стороны планируют 
расширять торгово-эконо-
мические связи между пред-
ставителями бизнеса, обмени-
ваться опытом разработки и 
реализации государственных 
программ развития и поддерж-
ки малого, среднего предпри-
нимательства.

Оǧȳǟа Соǧовȳева.

Кузбасс укрепляет 
социально-ˑкономи-
ческое сотрудничес-
тво со Свердловской 
областью.

Соответствующее соглаше-
ние подписали губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев и губер-
натор Свердловской области 
Евгений Куйвашев.

«Мы нацелены на то, чтобы 
активнее развивать сотрудни-
чество с российскими региона-
ми. В этом плане нам со Сверд-
ловской областью есть чему 
поучиться друг у друга. Это ка-
сается строительной сферы, со-
циально значимых проектов, 
инфраструктуры населённых 
пунктов», – подчеркнул Сергей 
Цивилев.

В частности, планируется 
расширять торгово-экономиче-
ские связи между представите-
лями бизнеса, взаимодействие 
в инвестиционной и иннова-
ционной деятельности, вместе 
развивать наукоемкие произ-
водства, транспорт, ЖКХ, аг-
ропромышленный комплекс. 
Направления сотрудничества 
губернаторы обсудили в ходе 
рабочей встречи на Междуна-

родном строительном форуме и 
выставке 100+ TechnoBuild.

«Уверен: ваше участие в фо-
руме даст новый импульс раз-
витию наших областей, взаим-
ных отношений, товарооборота 
и просто дружеских связей», – 
сказал Евгений Куйвашев.

Как сообщила пресс-служба 
АПК, в 2019 году между реги-
онами уже заключалось со-
глашение о сотрудничестве.
Новый документ охватыва-

ет более широкий спектр сфер 
взаимодействия. С Урала в Си-
бирь поставляют медицин-
ское оборудование, лекарства,
продукты питания, про-
мышленную технику. Куз-
басс отправляет в Сверд-
ловскую область уголь, 
топочный мазут, цемент, мине-
ральные удобрения, продукты
и лекарства.

ƾера Скворȭова.

панорама новостей

 // потребительский рынок
� ОК˭ʽБРʽ В С˥Мʱ КРУПНʹ˯ ˤОРОДˢ˯ КУʰБˢССˢ ПРОַДУ˭ ˭РˢДʱʴʱОННʹ˥ ʽРМˢРКʱ, ПО̞
СВʽʷ˿ННʹ˥ ДНʼ РˢБО˭НʱКОВ С˥ʲʺСКОˤО ˯ОʰʽַС˭Вˢ ʱ П˥Р˥РˢБˢ˭ʹВˢʼʷ˥ַ ПРОМʹʶ̞
ʲ˥ННОС˭ʱ.

В областном центре сельхозярмарка состоится на 
плоɖади Советов. ȡак сообɖила пресс�слуɎба 
администрации города, покупателям предлоɎат 
ɕирокий ассортимент продукции производите�
лей из ȡемерова, ֩енинска�ȡузнецкого, ȝнɎеро�
СудɎенска, ȡиселёвска. ȡемеровчане смогут при�

обрести яйцо, мясо, рыбу, хлебобулочные и кон�
дитерские изделия, мёд, овоɖну продукци.
Все Ɏелаɖие смогут угоститься гречневой ка�
ɕей с мясом и горячим чаем. Донести тяɎёлые 
сумки до остановки поɎилым лдям помогут во�
лонтёры.

// перспективы

// здравоохранение

Новые масштабные проекты

«Воздушный мост» спасения

ˤубернатор Кузбасса 
Сергей ʴивилев побывал 
с рабочим визитом в ˥ка-
теринбурге.

Там он посетил Меж-
дународный строитель-
ный форум-выставку 100+ 
TechnoBuild и подписал со-
глашения о сотрудниче-
стве региона с крупным 
застройщиком. Они пред-
усматривают проекти-
рование и строительство 
высотного комплекса «Мо-
сковская площадь» на бе-
регу Томи, медицинского 
центра площадью свыше 
12 тысяч кв. метров и жи-
лых кварталов. Компания-
застройщик представила 
макеты архитектурных ре-
шений и 3D-визуализацию, 
чтобы гости лучше рассмо-
трели и оценили масштаб 
будущих строений.

Медицинский комплекс 
разместится рядом с Кем-
ГМУ. В него войдут взрос-
лая и детская поликлиники, 
операционный блок, стаци-
онар на 30 мест, лаборато-
рия, эндоскопия, лучевая 
диагностика и аптека. Для 
возведения медкомплекса 
привлекут инвестиции на 
сумму 3,6 млрд рублей, со-
общила пресс-служба ад-
министрации правитель-
ства Кузбасса.

Губернатор Сергей Ци-
вилев отметил, что у нас в 
регионе действует большая 
программа по подготовке 
медицинских кадров, и в 
этой клинике будут кафе-

дры для обучения и прак-
тики наших студентов.

Была достигнута дого-
ворённость, что в новых 
объектах тоже будут по-
ликлиники, интегриро-
ванные в комплексы. Это 
новые подходы к системе 
оказания медпомощи.

Ещё одним важным до-
кументом, подписанным 
на полях форума в Екате-
ринбурге, стало соглаше-
ние по реализации проек-
тов комплексного развития 
территории (КРТ) заиски-
тимской части Кемерова. 
На площади 549 гектаров 
планируют возвести более 
10 современных высотных 
микрорайонов, где предус-
мотрена и социальная ин-
фраструктура. Вместе с 10 
школами, 38 детскими са-
дами и 6 объектами здраво-
охранения появятся новые 
общественные простран-
ства, парки, а также объек-
ты спорта и культуры.

Уже в этом году в соот-
ветствии с соглашением 
начнётся строительство 
м н о г о фу н к ц и о н а л ь н о -
го общественного центра 
«Московская площадь» в 
145 тысяч кв. метров. На 
участке в пять гектаров 
разместятся торговые ули-
цы, термальный комплекс 
с бассейном под откры-
тым небом, гостиница, ре-
стораны, фитнес-клуб и 
офисный центр. Объём ин-
вестиций составит свыше 
17 млрд рублей.

Ǆнǟа ǋеǮрова.

Более ��0 пациентов 
спасла санитарная авиа-
ция Кузбасса в ˑтом году.

За девять месяцев 2023 
года санавиация региона 
совершила 141 вылет. С от-
далённых территорий и из 
малых городов эвакуирова-
ли для оказания высококва-
лифицированной помощи 
154 человека, 22 из кото-
рых – дети. Работа вертолё-
та со специализированным 
медоборудованием на борту 
позволяет сократить время 
доставки пациентов с тяжё-
лыми травмами, сердечно-
сосудистыми заболевания-
ми и другими серьёзными 
патологиями.

«Санитарная авиация в 
Кузбассе в круглосуточном 
режиме трудится для спасе-
ния жизни тех, кто нужда-
ется в экстренной помощи. 
Благодаря такому «воздуш-
ному мосту» и налаженному 
взаимодействию медицин-
ских учреждений регио-
на оперативная помощь до-
ступна жителям самых 
удалённых уголков Кузбас-
са», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

Один из таких экстрен-
ных случаев произошёл 
в пгт Тисуль. 28-летнюю 
женщину укусила ядови-
тая змея. Пострадавшую 
эвакуировали на вертолё-
те в Кузбасскую клиниче-
скую больницу скорой ме-
дицинской помощи имени 
М. А. Подгорбунского. Так-
же из Мариинска в Кузбас-
скую областную детскую 
клиническую больницу 
им. Ю. А. Атаманова доста-
вили вертолётом 6-летне-
го ребёнка с двухсторонней 
пневмонией. А в Ленинске-
Кузнецком экстренная по-
мощь медиков санавиации 
потребовалась 42-летней 
женщине с инсультом.

Как сообщила пресс-
служба АПК, в рамках ре-
гиональной программы 
«Развитие санитарной ави-
ации Кузбасса» обустро-
ены 23 вертолётные пло-
щадки, в прошлом году 
получен новый отечествен-
ный вертолёт «Ансат». Всего 
с 2018 года бригады санави-
ации совершили 369 выле-
тов и спасли более 300 че-
ловек.

Ǆнǟа ǋеǮрова.

 Фото с сайта ƾПК.
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// слово редактора

Школа и жизнь

// образование

Кузница профессиональных кадров

ʶкола £ ˑто место, где, по существу, настоящая 
жизнь и начинается. В семье ребёнок почти всегда 
отделён от ˑтой жизни стеной любви и заботы. По 
крайней мере, так обычно бывает, что совершенно 
нормально. В детском же саду все ещё всё-таки 
сильно маленькие, да и не каждого отдают в дет-
ский сад. ˢ вот в школу, за совсем уж нечастыми 
исключениями, идут именно что все. ʱ, простите за 
пафос, переступая школьный порог, ты в настоя-
щую жизнь и входишь.

Тут сразу надо сделать оговорку: «настоящая» от-
нюдь не равняется «плохой». Просто она именно что 
настоящая, а тут уж никак без сложностей и проблем. 
Сейчас, конечно, думаешь: «Мне бы такие проблемы, 
какие в первом классе были!» И это, само собой, верно, 
да тогда-то такое было буквально в первый раз и вос-
принималось совсем по-другому. Что ж, все те труд-
ности как-то преодолели. И многие с помощью чело-
века, сразу ставшего самым важным в жизни после 
родных, – Учителя.

Наверное, читать по слогам (а потом и не только), 
писать прописные буквы и знать таблицу умножения – 
всему этому можно научиться в домашних условиях. 
По крайней мере, это довольно легко представить – 
под руководством любящих и знающих родителей. 
А вот научиться жить в обществе, стать его неотъ-
емлемой частью да ещё и начать понимать в полной 
мере его проблемы и цели – это задачка уже послож-
нее. И семья тут тоже важна, безусловно, но только её 
влиянием уже не обойтись. Да и семьи бывают разные, 
давайте уж совсем честно.

Это я к чему? Давно ведь очевидно, что школа (по-
нимаем под этим определением линию образования 
от собственно школы до вуза) даёт не только знания 
об окружающем, но и представления о нём. Вообще 
говоря, очевидно это так уже лет 150 как минимум, во 
всяком случае в отечественной публицистике подоб-
ное ещё Дмитрий Иванович Писарев сформулировал, 
есть у него такая работа, «Школа и жизнь» называ-
ется.

А потом, это ведь неоднократно и на практике под-
тверждалось, когда общественная мысль (а значит и 
само общество, а значит и государство) делала пово-
рот «все вдруг» именно под влиянием тех самых пред-
ставлений о жизни, почерпнутых из образовательно-
го процесса. Да вот взять хотя бы США с их нынешним 
разгулом «толерантности», доходящей до масштабов 
совершенно шизофренических. Тут, конечно, и Гол-
ливуд постарался. Да вот только допрежь того все эти 
идейки транслировались в течение нескольких по-
колений именно из учительско-преподавательской 
среды.

А оттуда исподволь распространялись уже и в масс-
культ, благо в тех широтах он тоже та ещё «школа 
жизни». Тут никакой теории заговора, прошу заме-
тить, вполне естественный процесс, никто особо не 
скрывает. Иное дело (и здесь мы видим как раз такое), 
что идейки могут быть и деструктивными. Но тут уже 
пусть сами разбираются.

Очень хочется, чтобы в России всё это пошло по не-
сколько иному (мягко говоря) сценарию, да оно, по 
счастью, ровно так и происходит. Нам (и здесь опять 
не обойтись без высоких слов, но это в данном слу-
чае обоснованно) необходимо общество, базирую-
щееся на принципах осознанного патриотизма. Это 
когда ты не просто любишь Родину, а ещё и имеешь 
чёткое представление о том, почему именно должен 
эту любовь испытывать. В случае России это, право 
слово, совсем не сложно, в том смысле, что поводов 
для гордости более чем хватает, ничего и придумы-
вать не надо. Даже правильнее вот так: как раз именно 
придумывать-то и не надо, при подобном раскладе всё 
точно будет в порядке.

И в этом контексте фигура учителя, и без того мо-
гущественная в плане влияния на те самые «молодые 
неокрепшие умы», приобретает значение и вовсе за-
предельное. Учитель жизни – в полном смысле слова, 
своего рода демиург, формирующий будущее. Пусть 
не в одиночку и не в одночасье, но тем не менее. Вели-
ка задача, но велика и ответственность. Справятся ли?

Конечно, справятся. В том числе потому, что задача 
это сейчас по-настоящему общая – не надо биться над 
ней, не имея ориентиров и видения цели. И без того 
ведь сложная работа. В том числе и в свой профессио-
нальный праздник.

ƾасǤǧǤǥ ǆороǧȷв�
ǟǧавнȲǥ реǠакǮор ǟаǣеǮȲ �ǆǯǣǝасс�.

В Кузбассе прошли торжественные мероприя-
тия в честь Дня среднего профессионального 
образования.

Праздник преподавателей и учащихся коллед-
жей, техникумов появился в стране по указу пре-
зидента Владимира Путина. 2 октября в обра-
зовательных учреждениях и организациях СПО 
подведены итоги профессиональных конкурсов, 
открыты выставки творческих работ, ярмарки ма-
стеров.

«Кузбасс – кузница профессиональных кадров. 
Наша система СПО входит в десятку лучших в 
стране по уровню трудоустройства. Студенты тех-
никумов и колледжей осваивают востребован-
ные специальности, обучение ведётся с исполь-
зованием передовых технологий и в неразрывной 
связке с предприятиями. В образовательных ор-
ганизациях трудятся замечательные люди, насто-
ящие профессионалы и наставники, посвятившие 
жизнь работе с молодёжью», – приводит слова гу-
бернатора Сергея Цивилева пресс-служба АПК.

В техникумах и колледжах прошёл день само-
управления: студенты побывали в роли препода-
вателей, а педагоги делали лабораторные работы.

ƾера Скворȭова.

// традиции

Бесценное наследие предков
В Кузбассе реализован куль-
турно-образовательный про-
ект «ʶкола сказительства 
«Кайчи».

Он был организован в это-
нокультурном центре «Чарык, 
атча» («Процветание») (г. Таш-
тагол) и в Центре развития твор-
чества для детей и юношества 
(пос. Шерегеш). Как сообщили 
в региональном министерстве 
культуры и национальной по-
литики, слушателями проекта 
стали школьники и работники 
культуры – всего 40 человек.

Мероприятие организовано 
Шорской национально-куль-
турной автономией.

Обучение проводил пе-
вец из Горного Алтая, заслу-
женный артист РФ, заслужен-
ный артист Республики Алтай,
исполнитель традиционно-
го алтайского горлового пе-
ния и эпоса Болот Байрышев.
А Любовь Арбачакова, жи-
вописец, график, поэт, учё-
ный-исследователь шорского
героического эпоса, прочи-
тала лекции по теме «Ис-
кусство Кайчи – бесцен-

ное духовное наследие
шорцев».

Отметим: «Школа скази-
тельства «Кайчи» – продолже-
ние проекта, который старто-
вал весной этого года в рамках 
мероприятий Международного 
десятилетия языков коренных 
народов. В мае занятия прово-
дил преподаватель Хакасского 
государственного университета 
им. Н. Ф. Катанова, специалист 
по горловому пению и игре на 
комусе Вячеслав Албычаков.

Ǆнǟа ǋеǮрова.

 Фото Ǐерǡея ǖпица.

// актуально

Защитить земляков и Отечество
В Кузбассе идёт отбор добро-
вольцев на службу по контракту.

32-летний Евгений Д. из Про-
копьевска не сразу решился стать 
добровольцем и подписать кон-
тракт с Министерством оборо-
ны России. Но потом задумался и 
пришёл к выводу, что настало его 
время защищать страну.

«У меня много друзей стали до-
бровольцами, пошли служить по 
контракту, а кто-то был мобили-
зован. Я не мог остаться в стороне, 
тоже решил отдать долг Родине, – 
рассказывает Евгений. – К тому 
же у меня трое детей, которые 
смогут пользоваться полагающи-
мися льготами».

Последовать примеру Евгения 
и стать добровольцем может лю-
бой желающий мужчина в воз-
расте от 18 до 65 лет. Контракты 
заключаются на один, два, три 
года и пять лет. Упростились и 
параметры отбора будущих кон-
трактников по здоровью. По-
ступить на службу могут люди 
с разными категориями годно-
сти к военной службе – от А до В
включительно.

«В это непростое для государ-
ства время нам надо выполнить 
свой конституционный долг, за-
щитить не только суверенитет 
государства, но и наш народ», – 
отметил заместитель началь-
ника пункта отбора на военную 
службу по контракту второ-
го разряда г. Кемерово старший 
лейтенант Денис Епифанов.

Напомним, что контрак-
тникам полагаются единовре-
менные денежные выплаты от 
Правительства Российской Фе-
дерации и правительства Кузбас-
са. Есть различные социальные 
льготы и гарантии, в том числе 
участникам СВО присваивается 
статус ветерана боевых действий.
Список федеральных льгот 
с портала «ˤосуслуги»

Контрактнику�
l возможность приобрести 
жильё за счёт Минобороны че-
рез накопительно-ипотечную 
систему;
l служебное жильё или ком-
пенсация за наём;
l бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-
медицинских учреждениях;

l страхование жизни и здоро-
вья;
l военная пенсия после 20 лет 
службы;
l региональные меры под-
держки.

Семье�
l путёвки в лагеря отдыха для 
детей;
l квоты для обучения детей в 
вузах;
l дополнительные меры под-
держки – в зависимости от ре-
гиона;
l региональные меры под-
держки.

Желающие поступить на 
военную службу по контрак-
ту могут обратиться в воен-
ный комиссариат по месту жи-
тельства либо напрямую – в 
пункт отбора на военную служ-
бу по контракту по адресу: Ке-
мерово, Сосновый бульвар, 
дом 3, или по номеру телефона 
+7-923-533-40-70. Также мож-
но подать заявку через портал
«Госуслуги».

ǎǤǨоǰеǥ ǄванȮенко.





75 (27204)   //  Четверг, 5 октября 2023 команда Кузбасса

СŭŮŴатƅ исųусстūо ŭоступŶƄŵ

Из-за своей любви к поэзии 
молодой человек даже оставил 
работу в крупном холдинге и на-
чал трудиться в Государственной 
библиотеке Кузбасса для детей и 
молодёжи, организовав студию 
«Привет, Андрей» в отделе под-
росткового и молодёжного чте-
ния. На занятиях всегда аншлаг.

Раз в неделю молодые люди 
собираются, чтобы узнать, как 
правильно писать стихи и об-
судить своё творчество. А ещё 
Андрей открыл клуб настоль-
ных игр «Неплохо сыграно!», где 
школьники и студенты совер-
шенно бесплатно играют в самые 
популярные «настолки».

– Когда вы начали писать 
стихи?

– Я рано научился читать, на-
верное, года в три. Мой старший 
брат постигал грамоту, а я под-
ходил и смотрел. Так освоил этот 
навык, правда, вверх ногами – 
стоял же перед столом. Затем у 
меня было две операции на серд-
це. Я проснулся в реанимации и 
декламировал какие-то стихи 
медсёстрам. Они, наверное, поду-
мали, что это мои, и сказали ма-
тери, что у неё поэт растёт. Мама 
рассказала мне, как я придумы-
вал стихи в больнице, и я дей-
ствительно их начал писать. Мне 
было лет семь. Сочинял, как и 
многие дети, очень много и очень 
плохо. Вообще обо всем, что су-
ществует на свете. Про хлеб пи-
сал, про овощи писал, мой круго-
зор ограничивался тем, что вижу, 
и местом, где живу.

Исписывал целые тетради лет 
до 12, а потом понял, что как-то 
это неправильно идёт. Собрал все 
свои рукописи и уничтожил. Спу-
стя года четыре вернулся к этому 
уже осознанно, много прочитав 
поэзии. В этот промежуток успел 
поменять множество увлечений: 
художественную и музыкаль-
ную школы, полгода рукопашно-
го боя. Что только ни делал, разве 
что не пел, кстати, и в студии сло-
ва не ходил. Почему-то это было 
мне неинтересно. Все основы и 
теорию постигал сам.

– И куда же вы поступили 
учиться после школы?

– В Кемеровский государствен-
ный институт культуры на фа-
культет социально-культурных 
технологий. Я специалист по 
управлению персоналом, куль-
турными подразделениями ор-
ганизаций и социально-культур-
ной сферы. Получается, до сих 
пор работаю по профессии. Сразу 
после окончания вуза устроился 
в Кемеровский государственный 
цирк, затем в институт культуры 
на должность специалиста по ра-
боте с молодёжью, а оттуда попал 
в большой холдинг, где до начала 

этого года работал специалистом 
по соцвопросам.

– И как же вы решились про-
менять хорошую должность 
в крупном холдинге на работу 
в библиотеке?

– Это было очень классное ме-
сто, действительно хорошая 
должность и коллектив здоров-
ский. Но в основном бумажная 
работа. Я занимался льготами 
для многодетных семей, матерей-
одиночек, пенсионеров, ветера-
нов. Очень полезно, нужно и здо-
рово. Но в какой-то момент понял, 
что хочу больше творчества, сде-
лать что-то своё. Поэтому пошёл 
в библиотеку. У меня там рабо-
тала знакомая и предложила по-
пробовать открыть студию. Я 
рассказал руководству свою идею 

– и всё получилось. Деньги совер-
шенно не имеют значения, когда 
ты занимаешься любимым делом. 
К тому же у меня вполне нормаль-
ная зарплата и здесь.

– Как вообще появилась 
идея открыть поэтическую 
студию для молодёжи?

– В октябре прошлого года 
одержал победу на крупном Все-
российском фестивале «Мцыри» 
в Москве. После этого меня при-
гласили на радио «КузбассFM». 
Там задали вопрос: «Что собира-
етесь делать дальше?» А я возь-
ми да и скажи, что хочу открыть 
студию. И так меня зацепила эта 
идея, загорелся ей. Удачно совпа-
ло: смог реализовать этот проект 
на базе библиотеки. Сегодня у 
меня занимается около 30 чело-
век. Есть люди из других городов: 
Новокузнецка, Новосибирска и 

даже Челябинска, с которыми мы 
взаимодействуем онлайн. Если 
честно, я и сам не ожидал, что это 
будет настолько востребованно. 
Думал: придёт максимум человек 
пять – шесть.

– На кого рассчитана студия 
и чем вы в ней занимаетесь?

– Она рассчитана на молодых 
людей в возрасте от 14 до 35 лет. 
Мы постигаем азы поэзии. Я объ-
ясняю ребятам, что такое рифма 
и образ, как писать стихи в целом, 
как формулировать мысли. Так-
же мы учимся выступать, читать 
свои произведения, не бояться 
публики. Делаю это максималь-
но нескучно для молодёжи. Мы 
говорим с ними на одном языке. 
За полгода уже виден прогресс. 
В сентябре в рамках фестиваля 

«Книжная площадь» я организо-
вывал блок молодёжной поэзии, 
и мы проводили поэтический 
турнир. Я горд, что девушка из 
моей студии – Екатерина Соколо-
ва дошла до финала.

– В библиотеке вы организо-
вали ещё одну активность?

– Да. Это клуб настольных игр 
«Неплохо сыграно!». Мне тоже 
очень нравится этот проект. Для 
него были закуплены самые по-
пулярные игры. В Кемерове есть 
коммерческий клуб с подобной 
тематикой. Конечно, игр там 
больше, но зато у нас абсолютно 
бесплатно. Для того чтобы по-
пасть к нам, нужен только чита-
тельский билет. Собираемся два 
раза в неделю, по понедельни-
кам и четвергам с 16:00 до 20:00. 

Я делаю пост в группе клуба во 
«ВКонтакте», например, что се-
годня будем играть в «Монопо-
лию». Ребят записываю в ком-
ментариях. В среднем собираем 
человек по 12 в зависимости от 
игры. Бывает, что нужно шесть, 
а приходят больше. Тогда, чтобы 
никто не скучал, меняем игру или 
делимся на группы. В основном 
мы ориентированы на аудиторию 
от 16 лет. До этого возраста слож-
нее понимать правила и активно 
включаться. Но бывают и исклю-
чения. Например, в последний 
раз к нам приходили ребята из 
интерната. Они хорошо и весело 
провели время.

– Среди ваших достижений 
есть награда победителя кон-
курса «Волонтёр Кемерово – 
2020» в номинации «Лучший 
волонтёрский отряд». Вы по-
лучили её как руководитель 
отряда. Расскажите об этом.

– Это было, когда я учился и 
работал в Кемеровском государ-
ственном институте культуры. На 
втором курсе пришёл в студсовет, 
где предложили помочь в прове-
дении акции «Рождество для всех 
и каждого». Это когда в супермар-
кетах города ставят ёлки, на кото-
рых висят открытки с желаниями 
детей из детских домов. И любой 
человек может взять открытку и 
выполнить мечту ребёнка. Мне 
это понравилось и решил продол-
жить. Сначала «волонтёрил» сам, 
затем набрал отряд, который мы 
назвали «Зеркало».

У истории названия две вер-
сии. Первая – думали, что оно 
должно нас отражать, а лучше 
всего отражают зеркала. А второе 
связано с фразой «Глаза – зеркало 
души». Чем мы только ни занима-
лись. Это было и событийное во-
лонтёрство – помощь в органи-
зации каких-либо мероприятий. 
Например, спортивные собы-
тия от региональных кубков до 
«Шахтёрской славы». Мы также 
помогали приюту для животных 
«Валентина». Покупали какие-то 
вещи, приезжали, кидали уголь. 
Работали с пенсионерами. Посе-
щали ветеранов и детские дома.

– Расскажите о ваших пла-
нах, пожалуйста.

– Хочу жить и работать в Куз-
бассе. Мы с женой видим своё бу-
дущее именно здесь. Я бывал во 
множестве городов и в Сибири, 
и в центральной России, но пока 
ни одно место не понравилось 
мне так, как Кемерово. Особенно 
сейчас, когда город стремитель-
но преображается. У нас появи-
лось столько прекрасных мест 
для прогулок: новая набережная, 
реконструированный парк Жу-
кова, где можно кормить уточек 
прямо у воды. Недавно побывал 
в РГСИ. Это что-то потрясаю-
щее. Очень захотелось там рабо-
тать. Я вижу, что смогу реализо-
вать в Кузбассе творческие идеи. 
Сейчас развиваю интеллектуаль-
ную игру — квиз Brainsurf . Мы с 
другом планируем проехаться по 
всем городам региона с уникаль-
ной творческой программой, ко-
торая поможет популяризовать 
поэзию. Есть и другие задумки.

СвеǮǧана ƽǯǧаева.

 Фото из арǳива ƾндрея ǋазарова.

 Фото из арǳива ƾндрея ǋазарова.

Команда Кузбасса очень разнопланова. В ней 
есть строители, врачи, аграрии, педагоги 
и даже поˑты. ˢндрей Назаров пишет стихи 
с самого детства, имеет множество литера-
турных наград. В ˑтом году стал финалистом 
Всероссийской премии «ˤипертекст», а в про-
шлом £ завоевал ˤран-при Всероссийского 
фестиваля молодых поˑтов «Мцыри».
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Он, учитель русского языка и литера-
туры, организовал оркестр русских на-
родных инструментов в Мундыбашской 
средней школе Таштагольского района, 
который прославился на весь мир. Он 
был знаком с известными композитора-
ми страны, в том числе с Кабалевским, 
Гнесиной и другими. Его оркестр мно-
го гастролировал, принимал участие в 
международных конкурсах. Известно, 
что после одного из выступлений на-
шего коллектива Кабалевский написал 
Капишникову: «Вы сумели сделать то, 
чего до вас пока ещё не удавалось сде-
лать никому: самодеятельный школь-
ный оркестр из небольшого рабочего по-
сёлка вызвал самое высокое одобрение 
на Международном конгрессе по музы-
кальному воспитанию перед огромной 
аудиторией, в состав которой входило 
более тысячи крупнейших педагогов-
музыкантов из 42 стран мира».

С Кабалевским Капишников состоял 
в переписке много лет. Знаменитый ком-
позитор помог достать рояль для клуба 
в Мундыбаше, посоветовал строить там 
музыкальную школу, что и было сдела-
но впоследствии.

О том, каким Николай Алексеевич 
был педагогом, как он влиял на судьбы 
учеников, нам рассказали его коллеги, 
кому довелось вместе с ним работать в 
одной школе.

Он был блиͥе к детям
Ксения Артемьевна Латынцева по-

сле окончания школы в Мундыбаше, где 
преподавал Николай Капишников, ре-
шила стать учителем. Она же была бес-
сменным хранителем музея оркестра.

«Я всю жизнь в школе проработала 
учителем математики, – рассказывает 
Ксения Артемьевна (она сейчас на пен-
сии). – Когда я школу окончила в 1966 
году, Николай Алексеевич и директор 
школы меня вызвали к себе и спрашива-
ют: «Кем хочешь быть?». А я всю жизнь 
хотела быть учительницей. Они: «Ну все, 
поступай в институт. Потом приезжай, 
будешь помогать Николаю Алексееви-
чу». И отправили меня учиться в Ново-
сибирск. И с 1970 года я в школе рабо-
тала вместе с Николаем Алексеевичем. 
Хоть и не играла в оркестре, но помогала 
в разных вопросах. Всегда все поездки 
оркестра, какие-то другие мероприятия 
помочь организовать – всегда я здесь, 
в первых рядах».

По словам Ксении Латынцевой, Ка-
пишников не ставил целью дать каж-
дому ребёнку профессиональное музы-
кальное образование. Главным для него 
было через музыку воспитывать чело-
века.

«Он очень редко повышал голос на 
учеников. И вообще всегда был прост в 
общении с детьми. Мог запросто погла-
дить ребёнка по голове. Это был уравно-
вешенный человек. Часто ходил с деть-
ми в лес. Летом купался с ними, собирал 
ягоды. Зимой – катался с ними на лы-
жах, на санках, много времени он прово-
дил с учениками на воздухе. И всегда он 
детям что-то рассказывал интересное об 
истории посёлка, о писателях, музыкан-
тах. Говорил всегда спокойно, старался 
донести до ребёнка смысл сказанного.

Преподавал литературу необычно, 
старался привить ученикам любовь к 
чтению, сам много читал, любил Толсто-
го, Пушкина, сам писал стихи.

Он всегда хотел помочь детям. Много 
брал в оркестр детей, которые росли без 
отцов. Привлекая их в коллектив, уча 
играть на музыкальных инструментах, 
говоря им добрые слова, он приобщал их 
к миру музыки и литературы».

͎одвиͥник и ͻнтузиаст
«В жизни мне повезло с учителями и 

наставниками. Я был знаком и работал 
с известными людьми: гелеометеороло-
гом Анатолием Витальевичем Дьяко-
вым, организатором детского музыкаль-
ного оркестра из Мундыбаша Николаем 
Алексеевичем Капишниковым. Встречи 
и работа рядом с Капишниковым – это 
особая страница в биографии, – расска-
зывает кузбасский тележурналист Вик-
тор Сохарев. – Так уж получилось, что 
после окончания учебы в Кемеровском 
госуниверситете я по распределению 
попал в мундыбашскую школу № 15. 
Случилось это оттого, что я жил и начи-
нал работать в Горной Шории.

Перед тем как вручить направление 
на работу, мне ещё раз напомнили, что 
эта школа знаменита на весь Советский 
Союз детским оркестром музыкаль-
ных инструментов под руководством 
Н. А. Капишникова, нужно быть на уров-
не этого учебного заведения. А я – моло-
дой специалист… Признаться, немного 
смущали эти требования. Но я быстро 
освоился в новом коллективе, так как 
уже имел педагогический опыт, прора-
ботав до университета в сельской школе.

На новом месте встретили меня при-
ветливо, и в первую же неделю я позна-
комился с мэтром. Николай Алексеевич 
сразу назвал меня молодым коллегой и 
посоветовал не замыкаться на предме-
те, а больше заниматься внеклассной ра-
ботой. Оркестр располагался в школе. И 
оркестровая комната никогда не пусто-
вала. А так как с музыкой у меня не скла-
дывались взаимоотношения, то я вместе 
с преподаванием истории и обществове-
дения решил организовать в школе сек-

цию туризма и спелеологии. И сразу ко 
мне потянулась большая группа ребят, 
соблазнённых романтикой путешествий. 
Капишников вначале отнёсся к этому 
как к конкуренции, потому что часть его 
оркестрантов начала тренироваться у 
меня в секции, ходить в походы, лазить 
по скалам в районе Мундыбаша. А каж-
дым своим оркестрантом Николай Алек-
сеевич дорожил. Боялся, что они могут 
забросить музыку. Но со временем по-
няв, что ребята сочетают два вида дея-
тельности, он перестал видеть во мне 
конкурента.

Я сам часто бывал на его репетици-
ях. Это были настоящие уроки музы-
ки и жизни. Капишников много общал-
ся с ребятами, поправлял исполнение. 
Интересно было наблюдать, как он ди-
рижировал оркестром. Николай Алек-
сеевич как бы ладонями ласкал звуки, 
концентрировал их и выстраивал ноты 
в мелодию. Говорили, что он не про-
фессионально дирижировал, но для ре-
бят именно его работа была наиболее 
понятна. Он мог по несколько раз про-
игрывать с оркестром фрагменты песен 
и пьес. Успевал рассказывать о компо-
зиторах, произведения которых испол-
няли ребята. Много времени он отдавал 
и концертам. А так как в Мундыбаше по 
его инициативе была построена музы-
кальная школа, то он и там работал по-
стоянно. На всё находил время, и его 
неуёмной энергии хватало на все. Рабо-

та с оркестром, организация деятельно-
сти музыкальной школы, уроки музыки. 
И особая статья – приглашение в Мун-
дыбаш разных музыкальных исполни-
телей и оркестров.

Часто он вспоминал эпизод, как ар-
фистка прибыла на станцию Мунды-
баш. И для неё не заказали машину. 
Помогли ей оркестранты, которые на 
детских саночках доставили инструмент 
в Дом культуры. И концерт состоялся. 
В небольшой посёлок не раз приезжали 
большие коллективы, и каждый раз зал 
был полон.

Это подвижничество и эта энергия 
передавались многим. И я постоянно 
учился у него жизнелюбию и устремлён-
ности. Сочетание всего этого приносило 
знания и опыт. А общение с Капишнико-
вым и его оркестрантами давало уроки 
прекрасного, которые я осваивал, рабо-
тая вместе с мэтром».

͌аследники традиʹий
Сегодня оркестром руководит Нина 

Анатольевна Трифонова. Музыканты 
верны девизу учителя, который заклю-
чался в том, чтобы сеять доброе и вечное. 
Поэтому оркестр часто выступает с кон-
цертами, в том числе благотворитель-
ными. Каждый год оркестр выступает 
с отчётным концертом. И ещё в празд-
ничной обстановке отмечает день рож-
дения основателя. К примеру, как сооб-
щается на сайте детской школы искусств 
им. Н. А. Капишникова № 8, 16 мая это-
го года в оркестровом классе собрались 
родители, новички оркестра, друзья и 
коллеги Николая Алексеевича Капиш-
никова, чтобы отметить его 104-й день 
рождения.

В день рождения Героя Кузбасса, ос-
нователя школьного оркестра, учителя 
русского языка и литературы Н. А. Ка-
пишникова в средней школе № 15 всег-
да проходили Капишниковские чтения. 
В этом году оркестранты поддержали 
идею руководителя оркестра провести 
чтения своими силами, и это удалось. 
Звучали его стихи, музыка капишников-
ского репертуара («Хорал», «Музыкаль-
ный момент», «Романс», «Липа вековая», 
«Днепр», «Кавалерийская»).

Много слов было сказано о доброте, 
человечности, порядочности, профес-
сионализме и простоте Учителя, кото-
рый был кумиром для многих поколе-
ний выпускников оркестра.

Оксана ǋанарǤна.

Многое забывается из школьной жизни, но в памяти оста-
ются учителя. Особенно те, кто не жалел на своих учеников 
сил и времени. Не забываются педагоги, которые смогли 
увлечь детей своим предметом и повлияли на дальней-
ший профессиональный выбор учеников. Одним из таких 
педагогов был Николай ˢлексеевич Капишников.

 Фото автора.

 Фото из арǳива школы ȃ ��.
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О том, что работа 
учителя непроста, се-
годня говорят много, 
но молодые педагоги 
всё же идут переда-
вать знания школь-
никам, считая про-
фессию призванием.

Молодая учительница 
английского языка Дарья 
Дмитриевна Канцева при-
шла работать в кемеров-
скую школу № 34 три года 
назад после окончания фа-
культета романо-герман-
ской филологии (сейчас 
ИФИЯМ) КемГУ. За три 
года начинающая учитель-
ница достигла больших вы-
сот как в преподавательской 
деятельности, так и в роли 
классного руководителя. 
Накануне Дня учителя мы 
поговорили с Дарьей Дми-
триевной о её профессии.

– Дарья Дмитриевна, 
почему вы связали свою 
жизнь с педагогикой?

– Я с благодарностью 
вспоминаю первого класс-

ного руководителя Екате-
рину Геннадьевну Дряги-
ну, которая всегда была для 
меня примером доброты, 
отзывчивости и стойкости. 
Во многом она определи-
ла мой профессиональный 
путь. Правда, сначала я хо-
тела быть психологом, но по 
воле случая попала на фа-
культет романо-германской 
филологии. И не жалею ни 
капли! Это же здорово – из-
учать языки, их становле-

ние, развитие, свойства и де-
литься знаниями с детьми. 
К тому же я не единствен-
ный педагог в семье. Бабуш-
ка является преподавателем 
математики со стажем более 
40 лет. Именно к ней я всегда 
иду за профессиональным 
советом.

– Сложно ли выстра-
ивать отношения с деть-
ми молодому педагогу?

– Я думаю, что здесь дело 
не в возрасте. Кто-то на-

строен на контакт, ребятам 
интересен предмет, пото-
му и диалог в таком случае 
строится быстрее. К другим 
подбирать ключики прихо-
дится чуть дольше. Лучшее 
в работе учителя – обще-
ние с детьми, ведь каждый 
из моих учеников делает 
мой день интереснее и ярче. 
Дети видят во мне не толь-
ко педагога, но и человека, с 
которым можно откровен-
но поговорить, поделить-
ся секретами, сомнениями 
и тревогами, а ведь это так 
необходимо в подростко-
вом возрасте. И важно, что-
бы детей слушали, слыша-
ли и понимали, они ждут 
от нас совета, поддержки. 
Мне очень нравится рабо-
тать с младшими классами, 
но в этом году начинает-
ся мой опыт работы в стар-
ших классах. Это очень вол-
нительно, тем не менее мне 
интересно общаться с ребя-
тами, которые, по сути, та-
кие же, как и я, но чуть-чуть 

моложе. Несмотря на то что 
на многие вещи уже смотрю 
иначе в силу своего жизнен-
ного опыта, мне понятны 
взгляды, увлечения, пред-
почтения и ценности моих 
учеников.

– Что бы вы отметили 
в современных школьни-
ках?

– Сейчас подростки не бо-
ятся отстаивать свою точку 
зрения и чаще всего точно 
знают, чего хотят. Они сме-
лы в своих взглядах, вкусах, 
мнениях.

– В чём секрет успешно-
сти ваших уроков?

– Я стараюсь строить за-
нятия вокруг творческих 
заданий, ведь именно они 
помогают ребятам рас-
крыться и побороть свой 
страх, а мне такие упражне-
ния дают возможность луч-
ше узнать своих учеников. 
В младших классах на уро-
ках я с удовольствием при-
меняю игровые технологии. 
В старших классах исполь-
зую кейс-технологию, про-
ектную технологию, тех-
нологию проблемного 
обучения и другие. Ну и 

куда же сегодня без актив-
ного использования инфор-
мационных технологий! На 
мой взгляд, мои уроки всег-
да проходят динамично, ин-
тересно. А главная награда 
за эти труды – это искрен-
ний интерес и горящие глаза 
учеников. Я учу их, но и они 
учат меня быть счастливой, 
весёлой, непринуждённой.

– Как вы думаете: в чём 
главная задача учителя?

– Прежде всего научить 
применять знания в обыч-
ной жизни и с любовью смо-
треть на мир.

ǈǤǧана ǋǁǌОƾƼ�
ȷнкор пресс-центра 

«ǋа ��-й широте» 
кемеровской школы ȃ ��.

слово юнкорам

ŘŮŭаŬоŬ� ųотоŹƄŲ уƀит ŵŮƀтатƅ
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Жизненный путь каждый из 
нас выбирает сам, но помощь и 
поддержка мудрого человека в 
этом вопросе очень важны. Таким 
наставником для Натальи Влади-
мировны стала её мама Валенти-
на Ивановна Набокова, учитель 

начальных классов с многолет-
ним стажем. Именно от неё бу-
дущий педагог узнаёт многие се-
креты профессии. Вот уже 25 лет 
Наталья Владимировна идёт на 
урок с приятным волнением, ведь 
она знает, что для своих воспи-
танников она не только учитель и 
консультант, но и наставник, друг.

Ежедневная подготовка к уро-
кам – это творческий процесс. С 
этим, наверное, многие согласят-
ся. Каждую встречу с детьми На-
талья Владимировна старается 
сделать увлекательной и неповто-
римой, где школьники могут про-
демонстрировать жизненную по-
зицию. Так учитель литературы 
воспитывает в детях жизненные 
принципы, которые станут осно-
вой их личности.

Одной из самых важных её за-
дач является подготовка детей к 
государственной итоговой атте-

стации. К консультациям Ната-
лья Владимировна готовится с 
особой ответственностью, ведь её 
качественная работа является за-
логом успешной сдачи экзамена 
детьми. Наталья Владимировна с 
гордостью вспоминает свою вы-
пускницу, получившую 100 бал-
лов на ЕГЭ по русскому языку, и 
она хочет, чтобы этот успех повто-
рил каждый её ученик.

«Работа с одарёнными деть-
ми занимает немало времени, по-
тому что здесь требуются осо-
бое внимание и индивидуальный 
подход. Но общение с талантли-
выми школьниками доставляет 
мне большое удовольствие», – го-
ворит педагог.

Наталья Владимировна при-
влекает ребят к участию в конкур-
сах и конференциях различного 
уровня, помогает с публикациями 
литературных и исследователь-
ских работ. Она и сама уделяет 
большое внимание своему обра-
зованию: проходит курсовую под-
готовку, участвует в семинарах.

А ещё Наталья Владимиров-
на является классным руководи-
телем неугомонного 10-го «А», 
для которых стала второй мамой. 
Она учит детей дружить, прощать, 
мыслить и мечтать.

Работа со школьниками вдох-
новляет Наталью Владимиров-
ну на участие в литературных 
конкурсах в качестве писателя. 
В 2021 году она представила на суд 
жюри Всероссийского ежегодно-
го литературного конкурса «Герои 
Великой Победы» рассказ «Буду 
жить», посвящённый всем участ-
никам Великой Отечественной во-
йны. В этом году Наталья Влади-
мировна получила приглашение 
на публикацию этого рассказа в 
сборнике.

Одной из важнейших своих за-
слуг педагог считает победу на 
муниципальном этапе конкурса 
«Учитель года – 2022». Как при-
знаётся учительница, эта побе-

да далась нелегко, трудиться при-
шлось не одну неделю, но Наталья 
Владимировна осталась довольна 
результатом. В подготовке ей тог-
да помог её родной 10-й «А» класс, 
благодаря их поддержке она была 
уверена в успехе как никогда.

Откуда в Наталье Владимиров-
не столько энергии, энтузиазма, 
любви к детям? Ответ прост: меч-
тая о будущем, она и других учит 
мечтать и действовать. Её пример 
помогает многим не ошибиться в 
жизни и найти себя на жизненном 
пути.

Оǧȳǟа ƽȲǣова�
активистка обȳединения 

ȷныǳ журналистов «Планета ��» 
новокузнецкой школы ȃ ��.

 ǋаталья Владимировна всеǡда старается сделать свои уроки увле-
кательными.

 ǂарья ǂмитриевна лȷбит работать с младшими класса-
ми� в ȶтом ǡоду у неȹ появится опыт взаимодействия еȲȹ 
и со старшеклассниками.

// призвание

// беседа

В мире, переполненном информацией, необходимы профессионалы, которые смогут качественно до-
носить новости до широкой аудитории. Таких специалистов мы будем растить вместе с областным 
детским медиацентром «НАШЕ ВРЕМЯ. Кузбасс» в новом одноимённом проекте нашей газеты. Здесь 
юнкоры со всего региона будут делать первые профессиональные шаги и оттачивать мастерство.

Первый выход тематической страницы, которую готовили начинающие корреспонденты, мы по-
святили Дню учителя. Активисты муниципальных медиацентров со всего региона высылали нам жур-
налистские материалы, в которых рассказали о любимых педагогах. Сегодня мы публикуем лучшие ра-
боты и знакомим вас с учителями, которые искренне любят детей, своё дело и посвящают ему жизнь.

ʵтобы работать с детьми в школе, недостаточно просто 
получить профильное образование. Педагог £ ˑто образ 
жизни, который подходит далеко не всем. Об ˑтом хо-
рошо знает учитель русского языка и литературы ново-
кузнецкой школы ̲ �� Наталья Владимировна ʲап-
ковская, которая одержала победу на муниципальном 
ˑтапе Всероссийского конкурса «Учитель года £ 2022».

СǮранǤȭа вȲǫǯскаеǮсȶ совǨесǮно с реǟǤонаǧȳнȲǨ ǠеǮскǤǨ ǨеǠǤаȭенǮроǨ 
�ǉƼǔǁ ƾǌǁǈǛ. ǆǯǣǝасс� ƿƼǏǀО �ǆǯǣǝасскǤǥ ȭенǮр ǠоǫоǧнǤǮеǧȳноǟо оǝраǣованǤȶ�.
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Вице-президент банка, управляющий В˭Б в Кузбассе ˢнжелика Рогож-
кина подвела итоги работы розничного направления за восемь месяцев 
текущего года и рассказала журналистам о трендах на рынке кредитова-
ния и сбережений, а также дала оценку пилотному проекту новой моде-
ли обслуживания, который реализуется в Кузбассе с июля ˑтого года.

͉редиты и вклады� 
ито͢и в ʹиͲраͳ

Одним из основных направ-
лений деятельности банка ВТБ 
является кредитование физиче-
ских лиц. За минувшие восемь 
месяцев розничный кредит-
ный портфель составил 73 мил-
лиарда рублей. На 9 % вырос и 
портфель кредитных карт, он 
приблизился к отметке в 3 мил-
лиарда рублей. При этом, по 
оценке специалистов банка, уро-
вень закредитованности насе-
ления остаётся небольшим, а 
платёжная дисциплина – доста-
точно высокой, уровень просро-
ченной задолженности остаётся 
в пределах 1 %.

«С начала года потребитель-
ская активность развивает-
ся рекордными темпами, рост 
рынка кредитования физлиц 
увеличился на 8 %, наши пока-
затели кредитования рознично-
го бизнеса увеличились на 9 %. 
Сегодня доля банка ВТБ в Куз-
бассе в этом сегменте составляет 
17,2 %. Сыграл роль отложенный 
спрос, комфортные ставки кре-
дитования первого полугодия, 
а также действие госпрограмм 
по ипотеке. Банк нарастил кли-
ентскую базу физлиц на 5 % – 
до 365 тысяч человек, большая 
часть из которых – наши зар-
платные клиенты», – отметила 
Анжелика Рогожкина.

Основную долю в кредитном 
портфеле жителей региона за-
нимает ипотека. Её портфель по 
итогам восьми месяцев увели-
чился на 9 % и превысил 35 млрд 
рублей. Всего с начала года ВТБ 
выдал жителям региона около 
3 тысяч жилищных кредитов, 
более чем на 9,5 млрд рублей, из 
них 58 % пришлось на стандарт-
ные программы банка, по кото-
рым клиенты чаще всего приоб-
ретают вторичное жильё. Но так 
как на сегодняшний день в го-
родах Кузбасса ведётся актив-
ное строительство жилья, спе-
циалисты банка ожидают рост 

желающих взять ипотеку, что-
бы приобрести квартиру имен-
но в новом доме. Более комфорт-
ные ставки по госпрограммам в 
сравнении со стандартными ус-
ловиями также окажут стимули-
рующее действие на спрос насе-
ления.

Не менее популярны сре-
ди кузбассовцев оказались ав-
токредиты – свыше 1,7 млрд за 
восемь месяцев. Купить транс-
портное средство с помощью 
займа решили около 1 300 жи-
телей региона. Средний размер 
одного такого кредита составил 
945 тысяч рублей.

«Каждый второй кредит, ко-
торый мы выдаём сегодня на 
приобретение автомобиля, 
оформляется для покупки авто 
китайского бренда или транс-
порта с пробегом. Рынок меня-
ется в сторону новых автомоби-
лей, большая доля из которых 
будет принадлежать отечествен-
ному транспорту», – подчеркну-
ла Анжелика Рогожкина.

Клиенты банка ВТБ не толь-
ко активно берут кредиты, но 
и размещают сбережения в ин-
струменты накопления, лидера-
ми среди которых стали накопи-
тельные счета и краткосрочные 
вклады. В Кузбассе портфель 
привлечённых средств насе-
ления с начала года вырос на 
10 пунктов и превысил 97,5 млрд 
рублей. Как отмечает вице-пре-

зидент банка, благодаря обще-
му тренду на дедолларизацию 
большее внимание вкладчики 
уделяют рублёвым депозитам и 
вкладам в юанях, которые обла-
дают повышенной доходностью. 
Этот тренд сохранится и в следу-
ющем году.

͎илотные проекты
Кузбасс вошёл в число трёх 

территорий в России, где тести-
руется пилотный проект, в рам-
ках которого реализуется новый 
продукт – повышенный кешбэк 
за регулярные поступления в 
месяц от 15 тысяч рублей на кар-
ту ВТБ. 

«Зачисляться на карту мо-
жет пенсия, зарплата, какой-то 
из видов социальных пособий 
либо перевод денежных средств 
из другого банка. Максимальная 
выплата кешбэка по одному из 
видов зачислений составит 10 %, 
или сумма 4 тысячи рублей. Пе-
риод действия этой акции – с 
июля до конца сентября. При ре-
гулярном использовании карты 
в течение трёх месяцев едино-
временная выплата происходит 
на четвёртый месяц. Мы запла-
нировали выплатить кузбассов-
цам 100 млн рублей, рассчиты-
вая на 18 тысяч участников. Но 
уже сейчас видим, что возмож-
ностью получить бонус восполь-
зовались больше 20 тысяч жите-
лей Кузбасса. Результаты акции 
превзошли все наши ожидания, 
проект показал эффективность: 
объёмы выдачи карт выросли на 
30 %. Мы поняли, что акцион-
ные продукты интересны рын-
ку», – отметила Анжелика Ро-
гожкина.

Ещё одно направление ре-
ализации новой модели обслу-
живания розничных клиентов в 
Кузбассе – открытие форматов 
«лёгкого офиса», который даёт 
возможность жителям малых го-
родов с населением до 50 тысяч 
человек получить консультацию 
сотрудников банка непосред-

ственно в городе проживания. 
Два сотрудника-консультанта 
ответят на все вопросы по бан-
ковским продуктам, помогут с 
настройками приложения «ВТБ 
Онлайн». Здесь же можно бу-
дет снять денежные средства в 
банкомате. Для удобства клиен-
тов офисы будут расположены 
рядом с самыми посещаемыми 
ТЦ, а также популярными му-
ниципальными организациями. 
В этом году такие офисы начнут 
работу в Мысках, Гурьевске, пгт 
Промышленной.

Кроме этого, банк развива-
ет сервис курьерской доставки 
любых видов карт, будь то дебе-
товая, кредитная, зарплатная, 
пенсионная или детская. Се-
годня заказать карту на сайте и 
оформить её доставку в любое 
удобное время и место есть воз-
можность у жителей Кемерова, 
Новокузнецка, Прокопьевска и 
Ленинска-Кузнецкого. В планах 
регионального отделения бан-
ка – развивать курьерскую сеть 
доставки и увеличивать количе-
ство городов присутствия.

͐тали блиͥе к клиенту
«Среди приоритетов это-

го года – продолжить разви-
тие цифровых сервисов, а также 
формата «Банк на каждый день», 
чтобы все самые актуальные 
продукты были всегда под рукой 
у наших пользователей. Сегодня 
мы активно общаемся в разных 
мессенджерах, поэтому наша ко-
манда понимает, что пользова-
телям наших продуктов будет 
удобно совершать привычные 
операции не выходя из этих про-
грамм. Так как наиболее попу-
лярной становится социальная 
сеть «ВКонтакте», мы запусти-
ли здесь чат-бот, позволяющий 
посмотреть баланс и историю 
операций. Также начал работать 
сервис оплаты по OR-коду и по-
полнения счёта ВТБ со счетов 
сторонних банков», – проком-
ментировала Анжелика Рузали-
мовна.

Использование сервиса абсо-
лютно безопасно, потому что он 
располагается на отечественной 
площадке, при этом фактически 
все операции проводятся в ин-
тернет-банке «ВТБ Онлайн».

͗ирокие возмоͥности 
переводов

В этом году банк зафикси-
ровал увеличение количества 
трансграничных переводов 

в 3,5 раза. Чаще всего физиче-
ские лица перечисляют сред-
ства в Таджикистан, Узбеки-
стан и Киргизию, хотя сегодня 
перевести деньги можно также 
в банки Азербайджана, Арме-
нии, Беларуси, Вьетнама, Ирана, 
Казахстана. Ожидается, что до 
конца года количество стран су-
щественно расширится.

Розничные клиенты выпол-
няют переводы в нацвалютах 
по реквизитам, на карты нацио-
нальных платёжных систем, а 
также по номеру мобильного те-
лефона. 

Процесс перевода средств 
значительно упростился и бла-
годаря СБП. Система быстрых 
платежей позволяет мгновенно 
перевести деньги с карты на кар-
ту как внутри банка, так и меж-
ду разными банками, оплатить 
покупки при помощи QR-кода, 
в том числе и на маркетплейсах.

͎ерспективы и планы
Команда ВТБ отмечает рост 

объёма кредитования в тече-
ние восьми месяцев 2023 года. 
Но на фоне ужесточения требо-
ваний к льготным программам 
и серии роста ключевой ставки 
в IV квартале на рынке ипотеки 
как одного из драйвера потре-
бительского кредитования про-
изойдёт небольшое охлаждение. 
Однако повышенный спрос за-
ёмщиков на протяжении боль-
шей части года обеспечит рынку 
рекордные продажи, превыша-
ющие показатели наиболее ак-
тивного 2021 года. Помимо это-
го, региональные тренды могут 
также оказать поддерживающий 
эффект.

«К концу 2025 года довольно 
большое количество нового жи-
лья выйдет на рынок в Кузбассе. 
Но жителей нашего региона ин-
тересуют квартиры в новострой-
ках не только в нашей области, 
но и Москве, Санкт-Петербурге, 
Сочи, Новосибирске, где тоже 
активно идёт покупка недвижи-
мости, при этом кредит оформ-
ляется чаще на территории на-
шего региона», – отмечает 
управляющий ВТБ в Кузбассе.

В любом случае ожидается 
рост спроса на первичное жи-
льё, потому что приобрести 
квартиру в новостройке стано-
вится финансово выгоднее, чем 
на вторичном рынке, а значит, в 
ближайшем будущем качество 
жизни кузбассовцев значитель-
но улучшится.

ǁсенǤȶ ǐǤǧǤǫǫова.

ŘотŹŮбитŮŴƅсųаƈ аųтиūŶостƅ 
ūbœузбассŮ ŹазūиūаŮтсƈ 
ŹŮųоŹŭŶƄŵи тŮŵпаŵи 
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В правительстве региона 
подвели итоги летнего ту-
ристического сезона £ 2023 
и наметили планы по разви-
тию отрасли.

Количество туристских посещений 
Кузбасса с мая по сентябрь выросло на 
15 процентов по сравнению с этим же 
периодом прошлого года и превысило 
1,2 миллиона. «В индустрии гостеприим-
ства региона мы проводим большую ра-
боту по переходу основных курортов на 
круглогодичное посещение. И уже вид-
на положительная динамика. Всё больше 
путешественников выбирают Кузбасс для 
посещения летом, потому что мы предла-
гаем разнообразный отдых и экотуризм. 
Кроме того, проходят масштабные собы-
тийные проекты международного уровня, 
такие как «Динотерра», «ПРОГЕШ», шах-
тёрский Сабантуй, на которые приезжа-
ют десятки тысяч гостей со всей России 
и из других стран», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

На совещании было отмечено, что на-
иболее популярным направлением для 
летнего отдыха в этом году стал «Шере-
геш», курорт посетили более 261 тысячи 
человек, а это превышает прошлогодние 
показатели на 26 процентов.

Также туристы активно посещали 
«Горную Салангу», «Танай», Поднебес-
ные Зубья и Шорский национальный 
парк, центр отдыха «Салаирские плёсы» 
в Гурьевском округе, туристический ком-
плекс в посёлке Трудармейском Проко-
пьевского округа, Мариинск и Шестаково.

͎оддерͥка турбизнеса
Как отмечает пресс-служба админи-

страции Кузбасса, для развития туристи-
ческой отрасли в нашем регионе малому 
и среднему бизнесу предоставлена под-
держка в виде грантов и субсидий. Этим 
летом 30 предпринимателей из 12 муни-
ципалитетов на конкурсной основе по-
лучили более 90 млн рублей. На эти суб-
сидии в регионе были созданы пляжи, 
территория дайвинга, подогреваемый 
бассейн круглогодичного функциониро-
вания, обновлён туристский инвентарь. 
В результате реализации мер господ-

держки в экономику региона было при-
влечено более 700 млн рублей, из кото-
рых 400 млн – это средства инвесторов 
туриндустрии.

Кроме того, на полученную в прошлом 
году целевую субсидию в 256 млн рублей 
из резервного фонда Правительства РФ в 
Кузбассе построили модульные отели в 
Шестаково, у озера Темир, лагерь на бе-
регу Беловского водохранилища. Кем-
пинги позволили этим летом на 560 мест 
увеличить номерной фонд в популярных 
у путешественников местах. По нацпро-
екту «Туризм и индустрия гостеприим-
ства» Кузбасс дополнительно получил 

еще 98 млн рублей на строительство мо-
дульных отелей в Промышленновском, 
Беловском округах и Междуреченске.

По сообщению министра туризма ре-
гиона Елены Латышенко, этим летом фе-
деральные телеканалы сняли несколько 
передач о туристических маршрутах Куз-
басса. До конца года в эфир выйдут сразу 
четыре проекта на Первом канале, теле-
каналах «Пятница» и «Моя планета».

͎ланы на зимний сезон
Предстоящий горнолыжный сезон от-

кроется в Кузбассе 18 ноября. По тра-
диции старт даст фестиваль «Шерегеш-
Фест». Для любителей быстрых спусков 
в этом сезоне будет работать самый боль-
шой тюбинг-парк в России из восьми го-
рок разных уровней, ориентированных 
на взрослых и детей. Для любителей экс-
трима установят трамплин и подушку 
для приземления. Благодаря специаль-
ному покрытию трасс кататься на плюш-
ках можно будет в течение всего года.

Завершается строительство новой ка-
натной дороги на горе Асыр в секторе Е. 
Её планируют запустить в зимнем сезоне. 
Это будет быстрая четырёхместная кре-
сельная канатная дорога с пропускной 
способностью 1 800 человек в час. Подъ-
ёмник откроет новые склоны для ката-
ния и безопасного фрирайда. В будущем 
планируется связать трассы между Асы-
ром и Утуей. Общая протяжённость трасс 
на сезон 2023/24 увеличится на 3,5 тыся-
чи метров и составит около 60 киломе-
тров.

Оксана ǚрȳева.

Туризм

 ǖаǳтȹрский Ǐабантуй каждое лето собирает мноǡо ǡостей и туристов� которые приез-
жаȷт почти со всей ǎоссии. Фото автора.

ŌостŮŲ œузбасса стаŶоūитсƈ боŴƅƁŮ
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ōуƁŮūŶƄŲ пŹазŭŶиų
В Кемерове про-
шла торжественная 
церемония награж-
дения победителей 
городского кон-
курса «Поколения £ 
вместе».

Праздничное настроение 
было создано ещё перед на-
чалом праздника: под музыку 
духового оркестра кружились 
в вальсе и лихо отплясыва-
ли кадриль наши уважаемые 
ветераны, работала выставка 
картин и изделий прикладно-
го творчества.

Праздник начался с цере-
монии награждения Прас-
ковьи Петровны Крупской, 
участницы Великой Отечест-
венной войны, которой на-
кануне исполнилось сто лет. 
Она участвовала в обороне 
Ленинграда, освобождении 
Белоруссии и Эстонии. Была 
ранена. За боевые заслу-
ги награждена орденом Оте-
чественной войны, орденом 
Славы II степени, медалями 

«За отвагу», «За боевые заслу-
ги», «За победу над Германи-
ей в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.». С 1962 
года П. П. Крупская живёт в 
Кемерове, она активист ве-
теранского движения. По её 
инициативе 9 мая 2021 года 
на территории Кемеровско-
го госпиталя ветеранов войн 
был открыт памятный ка-
мень, посвящённый героиче-
скому подвигу санитарок и 
медицинских сестёр.

Поздравить ветерана при-
ехал глава города Кемерово 
Дмитрий Викторович Аниси-
мов. В приветственном слове 
он тепло и душевно поздра-
вил Прасковью Петровну и 
вручил ей цветы и подарки от 
губернатора Сергея Евгенье-
вича Цивилева и городской 
администрации.

Городской конкурс «Поко-
ления – вместе» проводится 
по различным номинациям. 
В этом году в нём участвова-
ли 65 номинантов, все они – 
люди с активной жизненной 
позицией, интересные, нерав-
нодушные, имеющие дости-

жения в той или иной области 
и много заслуженных наград.

Финал завершился искро-
мётным концертом молодых 
артистов ДК им. 50-летия 
Октября. Блестящие высту-
пления сопровождались бур-
ными аплодисментами и ова-
циями.

Конкурс этого года закон-
чился. Но сколько ещё было 
тёплых объятий, фотосессий, 
нескончаемых разговоров. 
Не хотелось расставаться.

«Душевный праздник по-
лучился!» – делились друг 
с другом ветераны.

В этом году конкурсу ис-
полнилось 20 лет. Напомним, 
его организаторами высту-
пают администрация города 
Кемерово и Кемеровская го-
родская общественная орга-
низация ветеранов.

Подробнее о конкурсе 
можно прочитать на сайте Ке-
меровского городского совета 
ветеранов.

Ǉ. ƿ. ǇекоǨȭева�
пресс-центр Кемеровской 
ǡородской обȲественной 

орǡанизации ветеранов.

В Кемерове на ули-
це Весенней прошёл 
праздник, посвящен-
ный Дню добра и Дню 
пожилых людей.

Сотни кемеровчан пришли в 
этот день на одну из красивейших 
улиц города. Ветеранов поздра-
вил председатель Кемеровско-
го городского совета народных 
депутатов Ю. А. Андреев, пред-
седатели областной и город-
ской ветеранских организаций 
Н. П. Неворотова и В. С. Балахо-
нов. Активисты-ветераны были 
награждены медалью «За вклад в 
развитие ветеранского движения 
г. Кемерово» и почётными грамо-
тами за организацию работы ве-
теранских двориков в летний пе-
риод. Почётными гостями Арбата 
на Весенней стали делегации со-
ветов ветеранов Новокузнецка, 
Таштагола, Гурьевска.

Яркую концертную программу 
приготовили творческие коллек-

тивы ДК им. 50-летия Октября. 
Весело шумели выставки-ярмар-
ки, на которых предлагали дары 
осени, работы самодеятельных 
художников, изделия декоратив-
но-прикладного творчества.

Желающие могли прочитать 
свои стихи, сразиться в шахматы 
и шашки, получить мастер-класс 
по скандинавской ходьбе, сдать 
нормы ГТО.

Большой популярностью поль-
зовались фотосессии с ростовыми 
куклами на ходулях. А гречневая 
каша и горячий чай из полевой 
кухни казались необычайно вкус-
ными.

Свои изделия предлагали и 
молодые ребята из Кемеровского 
техникума индустрии питания и 
сферы услуг. Состоялась беспро-
игрышная лотерея.

Каждый, кто пришёл на Весен-
нюю в этот день, получил заряд 
позитивного настроения и смог 
найти занятие по душе.

ǋресс�ȭенǮр ǆеǨеровскоǥ 
ǟороǠскоǥ оǝȰесǮвенноǥ 

орǟанǤǣаȭǤǤ веǮеранов.

Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

ŉž� ŉŹбат� ŶаƁ 
ŉŹбат!

29 сентября 1973 года постановлением 
парткома было принято решение о созда-
нии организации ветеранов партии и ком-
сомола, у которых партийный стаж более 
30 лет. В организацию тогда вошли 50 че-
ловек.

Спустя два месяца был утверждён совет 
ветеранской организации, который воз-
главил Михаил Яковлевич Гудов, ветеран 
Великой Отечественной войны, труженик 
тыла, почётный ветеран г. Кемерово, почёт-
ный гражданин Кемеровской области и по-
чётный коксохимик. Общественная работа 
занимала большую часть его жизни: поми-
мо руководства ветеранской организаци-
ей, он был председателем участковой из-
бирательной комиссии, а также проводил 
встречи со школьниками, на которых рас-
сказывал о героическом прошлом заводчан 
и современном производстве. Ветеранскую 
организацию коксохимиков он возглавлял 
40 лет.

Таких заводчан – с героическими и тру-
довыми подвигами, активной гражданской 
позицией и преданностью заводу – в исто-
рии предприятия немало. Один из ярких 
примеров – Борис Давыдович Зубицкий. 
Он начинал на заводе слесарем-ремонтни-
ком и впоследствии занял должность гене-

рального директора предприятия. Имен-
но он заложил традицию оказывать особое 
внимание людям старшего поколения. Она 
существует и сегодня – управляющий ди-
ректор завода Борис Хаимович Булаевский 
и директор по персоналу и социальным во-
просам Марина Борисовна Булаевская с 
большим уважением и заботой относятся 
к ветеранам. Все праздничные и памятные 
мероприятия проходят с их обязательным 
участием, чтобы ветераны не теряли связь 
с бывшими коллегами и предприятием, на 
котором работали долгие годы. И эта связь 
между поколениями, эта преданность заво-
ду важны для многих работников. Лучшее 
тому подтверждение – совместная работа 
ветеранской организации и заводского со-
вета молодых специалистов, а также тру-
довые династии, которых на предприятии 
уже больше 80.

В структуре завода ветеранскую органи-
зацию называют «самым многочисленным 
цехом», и это неудивительно: сегодня в неё 
входит 1 020 человек, среди которых один 
участник Великой Отечественной войны 
и пять тружеников тыла.

С ноября 2013 года возглавляет органи-
зацию Валентина Алексеевна Ковылина 

– заслуженный экономист РФ, почётный 
коксохимик, занимала должность заме-
стителя генерального директора по тру-
ду, кадрам и социальным вопросам, более 
20 лет курировала ветеранскую организа-
цию. Ранее она была помощником депута-
та Государственной думы, депутатом Ке-
меровского городского совета народных 
депутатов и членом Общественной палаты 
Кемеровской области.

Работа заводской ветеранской органи-
зации включает в себя три основных на-
правления: взаимодействие с трудовым 
коллективом, оказание материальной 
поддержки и организацию досуга. Вете-
раны-коксохимики с удовольствием уча-
ствуют в походах, спортивных соревнова-
ниях, творческих фестивалях и различных 
кружках, отдыхают в санаториях, регуляр-
но проводят встречи с руководством пред-
приятия, на которых им рассказывают о 
работе предприятия и перспективах раз-
вития. Для ветеранов организуются экс-
курсии на производство, они вспоминают 

коллег и руководителей: директора в 1958–
1973 годах Константина Демьяновича Ба-
зыля, главного механика и главного ин-
женера Лейба Иосифовича Златина. Такой 
активный образ жизни ветеранов демон-
стрирует, что эти люди продолжают учас-
твовать в жизни как родного завода, так 
и городского сообщества, и это не может 
не радовать.

Ветеранскую организацию ПАО «Кокс» 
знают и ценят в столице Кузбасса – много-
кратно она становилась лучшей по итогам 
общегородского смотра-конкурса ветеран-
ских организаций. В этом большая заслуга 
ветеранов-активистов. Это Юрий Михай-
лович Колесник, Александр Николаевич 
Кудрявцев, Василий Александрович Пень-
ковский, Вера Анатольевна Петрова, Лю-
бовь Михайловна Сунгатуллина, Галина 
Алексеевна Усманова, Любовь Анатольев-
на Рябчикова.

Особую гордость у ветеранов вызывают 
полученные почётные грамоты президи-
ума Всероссийского совета ветеранов (пен-
сионеров) войны, труда, Вооружённых сил 
и правоохранительных органов за актив-
ную общественную деятельность по раз-
витию ветеранского движения. Ветераны 
вносят огромный вклад в развитие завода 
и патриотическое воспитание молодёжи.

Поздравляю ветеранскую организацию 
ПАО «Кокс» со знаменательным юбилеем 
и от всей души желаю дальнейшего про-
цветания. А всем ветеранам хочется ска-
зать: примите слова безмерной благодар-
ности за всё хорошее, что вы совершили 
и совершаете для блага людей. Пусть вас 
всегда согревают тепло и уважение ваших 
родных, близких и всех, кто находится ря-
дом. Здоровья вам, добрых, радостных, ак-
тивных, долгих лет жизни!

ƾǧаǠǤǨǤр ƽаǧахонов�
председатель Кемеровской ǡородской 
обȲественной орǡанизации ветеранов.

ŘоŴūŮųа аųтиūŶоŲ иbиŶтŮŹŮсŶоŲ ůизŶи
В 202� году первенец про-
мышленной индустрии Куз-
басса £ ПˢО «Кокс» £ будет 
отмечать сто лет. ʻто зна-
менательная дата для всех 
заводчан, а особенно для 
ветеранов, которые большую 
часть жизни посвятили пред-
приятию. В ˑтом году вете-
ранской организации коксо-
химиков исполняется �0 лет.
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͊итературная карта
Проект «Литературный ту-

ризм в Кузбассе» – детище со-
трудников Государственной 
научной библиотеки Кузбас-
са им. В. Д. Фёдорова. Он по-
явился в 2016 году. «Сначала 
мы создали литературную кар-
ту, это полнотекстовый, энци-
клопедический ресурс, – рас-
сказывает Вера Лаврушкина, 
заведующая отделом «Музей 
книги». – Ну а если проложи-
ли маршруты, так почему бы 
по ним не путешествовать? 
Постепенно начали развивать 
данный вид отдыха со смыс-
лом. Первым туром стала по-
ездка в деревню Марьевку Яй-
ского муниципального округа, 
родину поэта и писателя Ва-
силия Фёдорова, имя которого 
носит наша библиотека».

Маршрут проложили по 
удивительной марьевской 
земле, которая дала великой 
стране настоящего патриота, 
прославившего Кузбасс и внёс-
шего весомый вклад в разви-
тие культуры Сибири и Рос-
сии. В деревне открыт музей 
В. Д. Фёдорова, а с 1985 года 
здесь же проводятся Фёдоров-
ские чтения (в 2023-м они со-
стоялись в начале августа). 
В 1994-м учреждена литератур-
ная премия имени известного
земляка.

В рамках экскурсионной 
программы туристы посещают 
ли терат у рно-мемориа льный 
музей и единственный в Рос-
сии музей с усадьбой на На-
заркиной горе, где поэт про-
водил каждое лето, создавая 
популярные ныне произведе-
ния. Также маршрут включает 
в себя посещение Марьевской 

модельной библиотеки, там 
гости смотрят документаль-
ный фильм о творчестве масте-
ра слова и рифмы.

А вообще с каждый годом 
направлений становится боль-
ше, появляются и свежие изю-
минки в уже существующих. 
На сегодняшний день туристам 
предлагают 12 поездок, кото-
рые интересны аудитории раз-
ного возраста.

В нынешнем году презен-
товали новый литературный 
маршрут под названием «Ти-
сульский край – поэтический 
рай». «В Тисуль мы ездим с по-
сещением озера Большой Бер-
чикуль, а также села Листвян-
ка, где родился легендарный 
лётчик-космонавт Алексей Ар-
хипович Леонов. Кроме того, 
округ – малая родина и Ната-
льи Мурзиной, автора песни 
«Тыловая», уже ставшей всена-
родной. Есть у нас и поэт Ана-
толий Павлович Иленко, кото-
рый долгие годы был первым 
секретарём райкома, кстати го-
воря, он лично знал Алексея 
Леонова. В Тисульском окру-
ге в рамках проекта мы подни-
маем большой литературный 
пласт. Добавить к этому отдых 
с костром на берегу красивей-
шего озера – получается пре-
красный тур одного дня», – за-
интриговала Вера Лаврушкина.

͇а͢адо͵ная ͑ай͢а
На днях состоялась выезд-

ная экскурсия «Тайга Влади-
мира Чивилихина» в сопро-
вождении профессионального 
гида-экскурсовода Веры Лав-
рушкиной. В течение двухча-
сового путешествия до города 
литературные туристы узнали 

множество интересных фак-
тов об истории Кузбасса, вы-
дающейся роли Николая Гари-
на-Михайловского, писателя, 
инженера-изыскателя, обще-
ственного деятеля, в строи-
тельстве Великого Сибирского 
пути – Транссиба. Кемеров-
ские туристы познакомились с 
большой историей маленькой 
и славной Тайги через твор-
чество выдающегося писате-
ля, лауреата государственных 
премий, журналиста, эколога, 
общественного деятеля Вла-
димира Алексеевича Чивили-
хина, сохранившего любовь к 
родному краю до конца своих 
дней. На въезде в город у ча-
совни Сошествия Святого Духа 
экскурсантов встретила заве-
дующая сектором краеведения 
Централизованной библиотеч-
ной системы Тайги Марианна 
Чарушина, которая стала ги-
дом во время путешествия по 
городу.

Туристы посетили и Тайгин-
ский дворец культуры. Боль-
шое впечатление на экскур-
сантов произвело знакомство с 
творчеством образцового кол-
лектива театра моды «Люба-
вушка». На каждое платье для 
юной модели уходит несколь-
ко тысяч деталей. Платье или 
костюм состоят не из цельно-
го дерева, а из мелких дета-
лей, которые присоединяют-
ся друг к другу, наклеиваются 
или пришиваются на плотную 
ткань. Когда наклеиваются ле-
пестки, кажется, что платье 
состоит из чешуи. Как и в лю-
бом театре моды, в «Любавуш-
ке» есть коллекции: «Осенний 
марафон», «Светский раут». В 
качестве исходного материала 
выступает не только кедр, но 
и осина. К слову, название для 
коллектива, который суще-
ствует уже с 1998 года, некогда 
выбрали сами участницы. Ва-
риантов было много: «Купа-
вушка», «Ладушка» и другие. 
Добавим, что первые костюмы 
приходилось надевать около 

40 минут: прикреплять детали 
скрепками, булавками и скот-
чем. Но постепенно мастерство 
совершенствовалось. И сегод-
ня каждый костюм – насто-
ящее произведение искусства.

После насыщенной новыми 
впечатлениями экскурсии по 
Тайге туристы отправились в 
техникум железнодорожного 
транспорта, который когда-то 
окончил Владимир Чивилихин. 
Память о выпускнике сохраня-
ется учебным заведением: для 
лучших студентов учреждена 
стипендия его имени.

После обеда в столовой тех-
никума участники экскурсии 
познакомились с памятника-
ми зодчества сибирского архи-
тектора Константина Лыгина – 
железнодорожным вокзалом, 
храмом преподобномучени-
ка Андрея Критского, лавкой 
купца Магазова. Последним 
объектом экскурсии стал храм 
Илии Пророка, где настоятель 
рассказал некоторые интерес-
ные факты из истории храма 
и ответил на многочисленные 
вопросы кемеровчан.

̀ктуалͺная классика
Другой не менее интересный 

и популярный маршрут – «В го-
сти к Достоевским» (Новокуз-
нецк). Из названия уже понят-
но, что экскурсия посвящается 
классику русской и мировой 
литературы Фёдору Достоев-
скому и его семье. «22 дня, про-
ведённые писателем в Кузнец-
ке, сделали его счастливейшим 
человеком, так как подарили 
ему любовь удивительной жен-
щины – Марии Дмитриевны 
Исаевой (Достоевской)», – на-
помнила Вера Ивановна.

Туристы открывают для 
себя районы красивого дваж-
ды орденоносного города тру-
довой доблести и воинской 
славы – Новокузнецка. Марш-
рут прокладывается по сле-
дующим местам: планета-
рий им. А. А. Фёдорова, храм 

Иоанна Воина и литературно-
мемориальный музей Ф. М. До-
стоевского.

Приметная остановка марш-
рута – у архитектурно-скуль-
птурного комплекса общей 
площадью более одной тысячи 
квадратных метров, располо-
женного в районе Калачевского 
автомобильного кольца. Ком-
плекс состоит из архитектур-
ной части, скульптурной ком-
позиции и локации для отдыха. 
Центральное место занимает 
портал с главком и крестом.

Главная скульптура ком-
плекса – бронзовая фигура 
святого Стефана Знаменско-
го, который родился в начале 
XIX века в селе Томском Сафо-
новского сельского поселения 
Прокопьевского района ны-
нешней Кемеровской области – 
Кузбасса. Его богослужения в 
Воскресенском соборе Омска 
посещал и Ф. М. Достоевский, 
отбывавший каторгу в Омском 
остроге. «По просьбе декабри-
стов Стефан Знаменский спо-
собствовал облегчению по-
ложения великого писателя. 
Исследователи доказывают, 
что именно Стефана Знамен-
ского Достоевский вывел в об-
разе Тихона в романе «Бесы», – 
отметила Вера Лаврушкина.

Также здесь расположен вер-
стовой мраморный столб. На 
четырёхугольном верстовом 
столбе перечислены произве-
дения, задуманные писателем 
в Сибири, прочерчен маршрут 
поездки Достоевского к его бу-
дущей жене Марии Исаевой, 
изображена Одигитриевская 
церковь, где прошло их венча-
ние. А рядом – раскрытая кни-
га с пером – стилизованная под 
телегу скамейка под фонарём. 
«Литературный маршрут несёт 
в себе духовное послание ве-
ликого писателя, – объясня-
ет Вера Лаврушкина. – Он ста-
нет центром притяжения для 
тех, кто интересуется истори-
ей, культурой и литературой».

Ƽǧена СǨǤрнова.

внутренний туризм

ŋсŮŴŮŶŶаƈ поƆтоū и писатŮŴŮŲ
В нашем регионе с успехом реализуется 
культурно-просветительский проект «ʲите-
ратурный туризм в Кузбассе». Перед люби-
телями получить от отдыха не только массу 
положительных ˑмоций, но и море полезной 
информации открывается целая вселенная 
кузбасских поˑтов и писателей.

 Фото предоставлено ǁосударственной научной библиотекой 
Кузбасса им. В. ǂ. Фȹдорова.

 ǉитературные туристы открываȷт новые маршруты.
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Спектакль по-
ставлен по повести 
Н. Лескова «Левша», 
являющейся состав-
ной частью цикла 
произведений «Пра-
ведники». В её ос-
нове – притча о бе-
зымянном русском 
мастере, поразив-
шем всех преданно-
стью родной зем-
ле, об его таланте 
и горькой судьбе. 
В спектакле заняты 
заслуженная артист-
ка России Валенти-
на Нефёдова, Нина 
Степанова, Екатери-
на Синицына.

детская комната

СRTXHOXFKH
// будем здоровы

Осень £ время, когда уве-
личивается число ОРВʱ 
и простуд, но ˑто вполне 
может быть и... коклюш.

Острое заразное заболевание, кото-
рое в основном проявляется длитель-
ным приступообразным кашлем. Из-за 
этого симптома и продолжительного 
течения инфекцию называют стоднев-
ным кашлем. О коклюше, его признаках, 
защите от инфекции и многом другом – 
наш разговор с кемеровским педиатром 
Анной Ганиной, постоянным экспертом 
нашей рубрики.

– Анна, начнём разговор с темы 
вакцинации?

– С самых первых месяцев жизни мы 
вакцинируем малышей. Именно поэто-
му, что на первом году жизни они очень 
уязвимы, выше частота осложнений 
разных инфекций, выше летальность. 
Многие мамы переживают за АКДС-
содержащие вакцины. Сейчас, конеч-
но, чаще в поликлиниках представлен 
пентаксим. Его меньше боятся. Боль-
ше страхов связано с АКДС. Но никто 
не думает о той великой роли, которую 
играет эта вакцина в нашей жизни. Она 
защищает в том числе и от коклюша. 
«Что это за инфекция? Ей, наверное, уже 
место в музее. Разве сейчас этим боле-
ют? Вот подрастёт и привьём», — часто 
слышу я. Но надо просвещать родите-
лей. Рассказывать, от какого ужаса они 
могут защитить малыша.

– Чем же так страшен коклюш?

– Эта инфекция вызывается бактери-
ями. Отлично! Значит, помогает антибио-
тик и можно не прививаться? Увы, нет. 
Антибиотик убивает бактерию. Но бак-
терия за те дни, пока мы поймём, что это 
за болезнь, успевает выработать токсин. 
Именно он производит весь переполох в 
организме. Этот токсин влияет на все эле-
менты кашля. На кашлевые рецепторы в 
трахее и бронхах и сам кашлевой центр 
головного мозга. Запускает цикл посто-
янного возбуждения. Я бы даже сравни-
ла этот кашель с эпилепсией. Временно, 
до полугода, возникает такой очаг воз-
буждения в мозге, который заставляет 
человека кашлять. Днём и ночью. До рво-
ты, многократно, до остановок дыхания 
и посинения. А теперь представьте, что 
многократная рвота и остановки дыха-
ния – у малыша в 4–6 месяцев! Понятно, 
почему смертность от коклюша в сере-
дине XX века составляла 6 на 100 тысяч 
больных.

– Как можно заболеть коклюшем 
в наше время?

– Хороший вопрос. Все же прививают-
ся! Ну ладно, не все, однако, действитель-
но, большинство малышей защищено 

от коклюша. Но особенность и болезни, и 
вакцинального иммунитета к коклюшу в 
том, что он не на всю жизнь. Последняя 
вакцинация от коклюша по календарю 
прививок – в полтора года. И к 3–5–7 го-
дам дети уже могут болеть коклюшем. 
А среди школьников ежегодно и повсе-
местно коклюш процветает.

– Поговорим про то, как передаётся 
инфекция.

– Воздушно-капельным путем. Необя-
зательно от активно кашляющего челове-
ка, заразиться можно и от бессимптомно-
го носителя.

Выглядит коклюш как ОРВИ. Но ка-
шель постепенно нарастает за две – три 
недели, выходит на первый план, ста-
новится тем, что мешает жить. Конечно, 
рвота, покраснение или посинение лица 
и остановки дыхания от кашля будут не 
у всех, но эти признаки – красные флаги, 
заставляющие врача сразу думать про ко-
клюш. Как и длительность и активность 
кашля.

– Что мы можем сделать, если запо-
дозрили коклюш?

– Сдать мазок из зева на определение 
ДНК этой бактерии или на посев, что-
бы увидели рост бактерий в чашке Пе-
три (оба метода довольно капризны, по-
грешности в сборе материала легко могут 
привести к ложноотрицательным резуль-
татам), после двух – трёх недель болезни 
уже будет информативна кровь на анти-
тела класса М и G к коклюшу. Самый бы-
стрый метод, конечно, ПЦР, но многое за-
висит от лаборатории. Теоретически ПЦР 
может дать ответ в тот же день. Но на деле 
это занимает несколько дней.

– И если нам удалось доказать ко-
клюш?

– Малыши до года лечатся в стационаре, 
так как это группа риска по осложнениям. 
Остальных можно оставить дома, если 
нет какой-то очевидной опасности. Даёт-
ся антибиотик для того, чтобы больной 
перестал распространять инфекцию, и, 
возможно, это в чём-то сможет улучшить 
его состояние. Но помним, что имен-
но токсины работают. Пробуем, конечно, 
разные противокашлевые препараты.

– Есть какой-то карантин для забо-
левших коклюшем?

– Да, на 25 дней от начала болезни. Мы 
не отправляем ни в сад, ни в школу, если 
даже кашель не особо мучает ребёнка. Но 
если ребёнок пролечен, получен дважды 
отрицательный посев или однократно от-
рицательный ПЦР, считаем человека здо-
ровым и выпускаем в коллектив. Всех 
детей с кашлем, контактных с больным 
коклюшем, обязательно проверяют на 
коклюш, проводя ПЦР или дважды посев.

– Антибиотикопрофилактика или 
экстренная вакцинация не показаны?

– Нет, но малышам до трёх месяцев 
или деткам до года, не привитым от ко-
клюша, после контакта вводится имму-
ноглобулин. Если коклюшем переболел 
ребёнок, который не был привит ранее 
или не получил полный курс вакцинации, 
его прививают дальше как обычно. Пере-
несённый коклюш не противопоказание 
к вакцинации от коклюша.

– Как защитить школьников?
В России обещают выпуск вакцины от 

коклюша для детей школьного возраста, а 
пока для детей и взрослых старше 4 лет у 
нас есть «Адасель» – это вакцина от ко-
клюша, дифтерии столбняка и полиоми-
елита. Её можно использовать при ревак-
цинации от дифтерии и столбняка вместо 
АДС-м в 6–7 лет и 14 лет, а затем взрос-
лым раз в 10 лет. Особенно важно приви-
вать от коклюша беременных и плани-
рующих беременность, чтобы защитить 
малыша от контактов с инфекцией в са-
мом уязвимом возрасте.

// кстати

ȣазвание болезни <ͱIM>EM<A> в перево-
де с ранцузского означает «петуɕиный 
крик». Возбудителя инекции выявили 
лиɕь в начале 11 века, с тех пор нача-
лась эпоха активной борьбы с коклɕем. 
Перву вакцину создали в 1926 году, а 
уɎе во второй половине 11 столетия 
стартовала массовая иммунизация, и за-
болеваемость поɕла на убыль.

// важно

ȡоклɕ вызывает патогенный микроб 
�ͱJ=>L>EE: H>JLMKKBK �бордетелла пертус-
сис�. ɉто мелкая палочковидная бакте-
рия с закруглёнными концами. Возбуди-
тель коклɕа неустойчив во внеɕней 
среде� при нагревании до 50 �С гибнет 
в течение получаса, при кипячении � 
мгновенно. ȡроме того, очень чувствите-
лен к действи ультраиолетовых лучей 
и дезиницируɖих средств.

 Педиатр ƾнна ǁанина. Фото автора.

 Кто в теремочке живȹт�

śаŴаŶт и суŭƅба śŮŹŮŵоų ū ƁųаŽу// не пропустите

 Фраǡмент спектакля «ǉевша».

� и � октября на ма-
лой сцене прокопьев-
ской драмы для юных 
зрителей покажут 
спектакль «˭ерем-
теремок-теремочек».

Это очередная увлекательная 
интерактивная история, где на 
глазах у зрителей большой пла-
тяной шкаф превратится в тере-
мок, а одежда – в забавных зве-
рюшек.

В ходе спектакля родители 
вместе с детьми смогут почи-
нить сломанный теремок и сде-
лать на память уникальную кра-
сивую поделку. А дома запросто 
разыгрывать этот сюжет со сво-
ими платяными шкафами, де-
лать из варежек ёжиков, а из 
свитеров — волчков! Спектакль 
рекомендуется для семейного 
просмотра.

ǋоǠǟоǮовǤǧа 
Ƽнна ǎǤǨоȰǯк.

� октября в камерном зале областной филармонии £ спек-
такль «ʲевша» ��
� от литературого театра «Слово».
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// дзюдо

mŌибųиŲ путƅ} 
сиŴƅŶƄžbŭуžоŵ

// спринт-новости

ʲ˿ˤКˢʽ ˢ˭ʲ˥˭ʱКˢ
Воспитанница кузбасской 
спортивной школы Рейхан 
Каграманова £ серебряный 
призёр финального ˑтапа 
серии «Скороходы России» 
в Саранске.

Мастера спортивной ходьбы 
соперничали в футбольно-легко-
атлетическом манеже столицы 
Мордовии. Результат нашей 
землячки на дистанции 10 тысяч 
метров – 41 минута 41,9 секунды. 
Напомним: Рейхан Каграманова за-
воевала Кубок России на дистанции 
20 километров (турнир состоялся 
в Кемерове 10 сентября).

В минувшее воскресенье 
в Нижнем Новгороде состоялся 
чемпионат страны в беге на 100 км. 
Вторым финишировал кемеровча-
нин Василий Корыткин со временем 
6 часов 28 минут 20 секунд. Побе-
дитель соревнований Николай Вол-
ков (Санкт-Петербург) установил 
национальный рекорд – 6.08,24

В первый день октября белов-
чанин Анатолий Рыбаков уверенно 
выиграл Томский полумарафон 
(21,1 км) с результатом 1 час 11 ми-
нут 4 секунды.

Р˥ˤБʱ
В воскресенье, � октября, 
новокузнецкий «Металлург» 
проведёт последний в ˑтом 
году домашний матч чем-
пионата России. Соперник 
хозяев £ обладатель Кубка 
страны £ 2023 «Стрела» 
�Казань�.

В предыдущем туре кузбасский 
коллектив переиграл 2 октября на 
своём поле московское «Динамо» 

– 41:30 (29:6). Шесть атак хозяев за-
вершились попытками: приземлили 
мяч в зачётной зоне соперников 
Артём Шалунов, южноафриканцы 
Эрл Даури (дважды) и Дин Гордон, 
а также Михаил Ратиашвили и ка-
питан команды Антон Сычёв. Пять 
«стандартов» (четыре реализации 
после попыток и штрафной) точно 
выполнил Даури, заработавший 
21 очко.

«Наш рисунок игры оказался 
неожиданным для «Динамо». Мы 
реабилитировались за два по-
ражения от этой команды в конце 
прошлого сезона», – резюмировал 
главный тренер «Металлурга» 
Вячеслав Шалунов.

«Сталевары» одержали вторую 
победу в шести турах «регулярки». 
Казанский клуб выиграл пять 
матчей, в том числе 2 октября дома 
у красноярского «Енисея-СТМ» 
(15:12).

˯ОКК˥ַ С ʶˢַБОַ
Новокузнецкий «Металлург» 
одержал четыре гостевые 
победы кряду в чемпионате 
Всероссийской хоккейной 
лиги.

Серия началась 26 сентября 
в Орске, где сибиряки одолели 
«Южный Урал» по буллитам (5:4), 
в дальнейшем с интервалом в один 
день переиграли челябинский 
«Челмет» (2:0), «Горняк-УГМК» 
в Верхней Пышме (2:0) и «Заура-
лье» в Кургане (3:2).

Два «сухаря» в этой серии – 
в активе голкипера Дмитрия 
Брагинского. В заключительном 
матче турне решающую шайбу за-
бросил 19-летний Вадим Фаттахов, 
сделавший голевой почин в ВХЛ.

Команда Алексея Медведева 
занимает 15-е место в таблице, на-
брав дюжину очков в десяти матчах 
(разница шайб 23 – 26). В субботу, 
7 октября, «Металлург» примет 
красноярский «Сокол», 9 октября – 
ХК «Норильск».

ƼнǠреǥ ǎарков.

Как сообщала наша газета, 
в кемеровском спортком-
плексе «Кузбасс-ˢрена» 
2� сентября £ � октября 
состоялся чемпионат Рос-
сии. На татами сопернича-
ли �2� мужчин и женщин 
из �� регионов, оспорив-
ших �� комплектов на-
град. В заключительный 
день соревнований про-
шёл смешанный команд-
ный турнир с участием 
сборных федеральных 
округов.

͐пустя одиннадʹатͺ лет
Главный отечественный турнир 

дзюдоистов состоялся в Кемерове спу-
стя одиннадцать лет. В 2012 году чем-
пионат России, открывающий олим-
пийский цикл, принимал новый в то 
время спорткомплекс «Арена», на ули-
це Гагарина, 124. Кузбассовцы Михаил 
Казыдуб и Павел Малахов завоевали 
золотую и серебряную медали в кате-
гориях до 81 и 73 килограммов соот-
ветственно.

Чемпионат страны – 2023 принимал 
новый многофункциональный спорт-
комплекс «Кузбасс-Арена», построен-
ный в прошлом году и предназначен-
ный для 24 видов спорта. В преддверии 
турнира состоялась пресс-конференция 
с участием президента Федерации дзю-
до России Сергея Соловейчика, спор-
тивного директора ФДР Кирилла Се-
мёнова, трёхкратного олимпийского 
чемпиона по греко-римской борьбе 
Александра Карелина и министра фи-
зической культуры и спорта региона 
Сергея Мяуса.

«Чемпионат России – очень важ-
ный старт, особенно в условиях, когда 
международных турниров стало мень-
ше, – отметил Сергей Соловейчик, воз-
главлявший Европейский союз дзю-
до в 2007–2022 годах. – Дзюдоистам 
требуется больше соревновательной 
практики. Минувший год показал, что 
наша система внутренних состязаний 
и подготовки к ним очень эффектив-
на. Несколько дней назад националь-
ная команда вернулась с турнира ми-
ровой серии «Большой шлем» в Баку, 
где заработала три золотые, две сере-
бряные и три бронзовые награды. Если 
бы подводили итоги медального зачёта, 
наша сборная заняла бы первое место. 
Да, мы выступали там без флага и гим-
на, но все понимают, кто мы и из какой 
страны».

В столице Азербайджана два по-
единка в категории до 70 кг прове-
ла Дарья Храмойкина, победительни-
ца Всероссийской спартакиады – 2022. 
На татами в Кемерове Дарья, высту-
пающая за Кузбасс и Алтайский край, 
выиграла три схватки, а в финале со-
перничала с Ксенией Задворновой из 
Татарстана.

Основное время поединка не выяви-
ло сильнейшую, судьи назначили до-
полнительное время – «голден скор», 
до первого результативного приёма, 
который сделала Ксения Задворнова. 
Тем не менее очевиден прогресс уро-
женки Барнаула, достойно представ-
ляющей клуб дзюдо Кузбасса: в 2021-м 
она была пятой, год назад завоевала 
бронзовую медаль, а ныне стала вице-
чемпионкой страны.

«Турнир в Баку закончился 24 сен-
тября. Небольшой интервал между 
турнирами, и всё-таки решила уча-
ствовать в чемпионате страны для со-
ревновательной практики. Не удалось 
восстановиться в полной мере, – гово-
рит Дарья Храмойкина. – На домашней 
арене хотела взять реванш у Задворно-
вой за поражение на чемпионате стра-
ны в 2021-м, но не получилось. Буду 
готовиться к турниру «Большого шле-
ма», который пройдёт в октябре в 
Абу-Даби в Объёдиненных Арабских
Эмиратах.

͔ороͶая традиʹия
Во время турнира удостоверения ма-

стеров спорта получили четыре спорт-
смена сборной команды «Клуб дзюдо 
Кузбасса» – Анастасия Ракшня, Фир-
давс Асоев, Илья Ильин и Максим 
Яковлев. От министерства спорта Куз-
басса вручили благодарности за высо-
кие заслуги спортсменам Дарье Хра-
мойкиной и Яго Абуладзе, тренерам 
Дамиру Гильванову и Джумберу Абу-
ладзе.

«Мы благодарны Федерации дзю-
до России за то, что нам доверили про-
вести чемпионат страны. Организа-
торы турнира не подвели. Все очень 
высоко оценивают организацию со-
ревнований в «Кузбасс-Арене», где оп-
тимальные условия для спортсменов. 
Хорошая традиция: строим новую аре-
ну и проводим соревнования россий-
ского уровня, – рассказывает президент 
областной Федерации дзюдо Павел Фе-
дяев. – С 2012 года, даже раньше, ак-
тивно развиваем дзюдо в регионе. Се-
годня этим видом спорта занимаются у 
нас свыше четырёх с половиной тысяч 
кузбассовцев. Дзюдо вызывает боль-
шой интерес у наших земляков. Пло-
дотворным был десятилетний период 
сотрудничества с японским тренером 
Мазами Матсушитой, который закла-
дывал фундамент нашего клуба дзюдо и 
провёл здесь более десяти лет. Он влю-
блён в Кемерово, влюблён в Кузбасс».

Сегодня плодотворно работают мо-
лодые тренеры. Клуб дзюдо Кузбас-
са – настоящая школа олимпийского 
резерва. Спортсмены круглосуточно 
находятся на сборах, что приносит ре-
зультат. Пять кузбассовцев в составе 
национальной команды. Главная за-
дача сегодня, чтобы наши спортсмены 
завоевали право выступать на Олим-
пиаде-2024 в Париже. Приоритет – со-
ревнованиям, которые помогут решить 
эту задачу.

Как известно, философия дзюдо – 
это не только развитие тела. Это «гиб-
кий путь», где побеждают сильные ду-
хом. В Кузбассе стараются воспитывать 
сильных духом спортсменов.

ƾаǠǤǨ ƼнǮонов.

 ǂарья Ǔрамойкина из клуба дзȷдо Кузбасса ^ победительница Всероссийской 
спартакиады сильнейшиǳ спортсменов ^ ����� вице-чемпионка страны ^ ����.
Фото предоставлено областной федерацией дзȷдо.

табло

ʵемпионат России
Кемерово. «Кузбасс-ˢрена»,
2� сентября £ � октября
Победители турнира. Мужчины. 
Вес до �0 кг. Сааев (Чеченская Ре-
спублика). �� кг. Нагучев (Красно-
дарский край – Свердловская обл.). 
�3 кг. Агаян (Санкт-Петербург – 
Московская обл.). �� кг. Тепкаев 
(Чеченская Республика). �0 кг. Су-
лейманов (Дагестан). �00 кг. Мата-
ев (Самарская обл.). Свыше �00 кг. 
Ендовицкий (Краснодарский край – 
Свердловская обл.).
ʯенщины. �� кг. Моисеева 
(Свердловская обл. – Якутия). �2 кг. 
Борисова (Санкт-Петербург). �� кг. 
Зуева (Челябинская обл.). �3 кг. 
Зураева (Татарстан). �0 кг. Задвор-
нова (Татарстан). �� кг. Шмелева 
(Орловская обл. – Тверская обл.). 
Свыше �� кг. Старцева (Москва).
Смешанный командный турнир. 
1. Уральский федеральный округ. 
2. Южный федеральный округ. 
3. Санкт-Петербург, Приволжский 
федеральный округ. 5. Москва, 
Сибирский федеральный округ. 
7. Центральный федеральный округ, 
Северо-Кавказский федеральный 
округ.
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͔рустяͷие тенденʹии
«Чтобы выяснить, насколь-

ко тот или иной гибрид под-
ходит для выращивания в 
конкретных условиях, сорто-
испытание должно проводить-
ся на протяжении нескольких 
лет, ведь погодные условия 
могут значительно различать-
ся в каждом сезоне, – рассказа-
ла Наталья Игнатьева, настав-
ник образовательного проекта, 
заведующая отделом биоло-
гии. – В нынешнем году Татья-
на Четвергова, обучающая-
ся творческого объединения 
«Календарь здоровья», про-
должила опыт, заложенный её 
предшественницей Викторией 
Шериной в 2022 году».

В фокусе внимания оказа-
лись гибриды огурца «сем-
кросс», «артек», «орленок» и 
«спринт» одной из агрофирм. 
«С погодой в этом сезоне нам 
повезло: лето было теплее пре-
дыдущего и, что самое главное, 
отмечались тёплые ночи. По-
сле засушливого июня насту-
пил июль с благоприятными 
для огурца высокими темпе-
ратурами и ливневыми дож-
дями. А вот летом 2022 года 
распределение осадков было 
неравномерным, длинные за-
сушливые периоды сменялись 
затяжными дождями, темпе-
ратура ночью могла понижать-
ся до пяти – шести градусов», – 
отметила Наталья Юрьевна.

Максимальную урожай-
ность в 2022 году продемон-
стрировал гибрид «спринт» 
(17,6 кг/кв. м), а в 2023 году в 
лидерах – «семкросс» (7,8 кг/
кв. м). Гибрид «артек» в ми-
нувшем году показал урожай-
ность, превышающую ожидае-

мую, – 13 кг/кв. м, а в 2023-м 
его максимум составил 6,1 кг/
кв. м. Снижение урожайности 
по сравнению с 2022-м отме-
чено и у гибрида «орлёнок» – 
4,9 кг/кв. м. «Возможно, это 
связано с длительными пери-
одами высоких дневных тем-
ператур, которые либо тормо-
зили развитие завязей, либо 
приводили к быстрому пере-
растанию зеленцов товарных 
размеров (они не учитыва-
лись)», – предположила собе-
седница.

͜ксперимент 
со вкусом

По традиции юннаты про-
дегустировали продукцию. 
Оценка проводилась по следу-
ющим критериям: общее впе-
чатление, вкусовые качества, 
нежность кожицы, консистен-
ция мякоти. Также эксперты 
могли отметить наличие у пло-
дов горечи, особой водянис-
тости и специфического запа-
ха. По результатам дегустации 
самыми вкусными оказались 
гибриды «орленок» и «артек», 
набрав более 14 баллов из 
17 возможных. Примечатель-
но, что те же гибриды одержа-
ли победу и годом ранее.

Результаты двухлетнего 
сортоиспытания огурца посев-
ного будут представлены во 
Всероссийском проекте «Ма-
лая Тимирязевка» и других 
конкурсах.

«В этом году благодаря 
идее Таниной мамы, Елены 
Александровны, мы немно-
го «пошалили» и попробова-
ли вырастить «фигуристые» 
огурцы, – добавила Наталья 
Игнатьева. – Елена Алексан-

дровна приобрела специаль-
ные формы, в которые встав-
ляются завязи огурцов. Так 
нам удалось вырастить огур-
цы сердцевидные, прямо-
угольные, квадратные. В раз-
резе они интересно смотрятся. 
Это необычно, поэтому такое 
дополнение очень эффектно 
при оформлении блюд. Также 
Танина мама нам помогала в 
работе, пройдя вместе с нами 
трудоёмкий период учёта уро-
жая, взвешивания и измере-
ния каждого огурца. Собирала 
вместе с нами плоды под дож-
дём! И, конечно же, помогала 
делать опытную засолку».

͎опулярная кулͺтура
Как известно, огурец – 

овощ, который состоит на 
95 процентов из воды. В свя-
зи с этим витаминов и мине-
ральных веществ в нём не так 
много, но большая часть по-
лезных соединений сосредо-
точена в кожуре. «Оставшиеся 
биологически активные веще-
ства в мякоти огурца растворе-
ны в физиологически идеаль-
ной форме, что способствует 
их лучшему усвоению, – уточ-
нила педагог. – Энергетиче-
ская ценность огурцов относи-
тельно невысока (670 Дж/кг) 

и занимает предпоследнее ме-
сто среди овощей, превосходя 
только салат».

В настоящее время огур-
цы выращиваются прак-
тически во всех регионах 
России. Однако хрустящий по-
допечный является теплолю-
бивой культурой и для успеш-
ного прорастания требует 
определённых температурных 
условий. Минимальная, опти-
мальная и максимальная тем-
пературы почвы для прораста-
ния составляют 15,5 °С, 35 °С 
и 40,5 °С соответственно. При 
температуре ниже 16 °С осла-
бевает поглощение воды и ми-
неральных элементов, а так-
же активизируется патогенная 
микрофлора, что может при-
вести к гибели проростков и 
растений. «Температуры выше 
35 °С также неблагоприятны, 
поскольку прекращают актив-
ный процесс фотосинтеза, – 
уточняет специалист. – Резкие 
колебания температуры могут 
привести к отмиранию кор-
ней растений. Особенно важен 
температурный режим во вре-
мя цветения и плодоношения 
огурцов. Интенсивное плодо-
образование происходит при 
дневной температуре 24–30 °С 
и ночной температуре выше 
16 °С».

При погоде ниже 12–15 °С 
процессы роста, цветения и 
плодоношения замедляются, 
а также ухудшается формиро-
вание пыльцы и уменьшаются 
размеры листьев. Огурцы, не-
смотря на мощную корневую 
систему, требуют достаточ-
ное количество влаги в почве. 

«Они чувствительны к влаж-
ности почвы и воздуха и пло-
хо переносят засуху. Опти-
мальный уровень влажности 
почвы должен быть около 65–
70 процентов от полной поле-
вой влажности до начала пло-
доношения и 80 процентов от 
полной полевой влажности до 
конца плодоношения», – уточ-
нила Наталья Юрьевна.

̈́остойно принятͺ 
вызов

«В условиях Сибири, где 
выращивание огурцов мо-
жет быть вызовом из-за низ-
ких температур, используют-
ся различные методы защиты, 

– обращает внимание Наталья 
Игнатьева. – В личных под-
собных хозяйствах Кузбасса 
огурцы чаще всего возделыва-
ются в защищённом грунте. В 
периоды похолоданий и ночью 
часто используется укрывной 
материал».

Но и без укрытия огурцы 
могут давать стабильные уро-
жаи, особенно если погода 
вегетационного периода со-
ответствует биологическим 
потребностям огурцов. С этой 
целью выращивают сорта и ги-
бриды, выведенные специаль-
но для открытого грунта.

Короткое и порой не очень 
тёплое сибирское лето пред-
полагает тщательный подбор 
сортов и гибридов огурца для 
получения качественной про-
дукции с минимальными за-
тратами на выращивание под 
открытым небом.

Ƽǧена СǨǤрнова.

Уже второй год подряд в Кузбасском естественнонаучном центре «ʼн-
нат», расположенном в Кемерове, проводится серьёзное исследование� 
сортоиспытание огурца посевного. ʴель у такого зелёного ˑксперимен-
та благая £ выявить наиболее качественные гибриды для выращивания 
в открытом грунте в условиях именно нашего региона.

// для справки

Считается, что родина огур-
цов � тропические и субтропи-
ческие районы ɀндии, а так-
Ɏе подноɎие ȟималаев. Они 
были известны и в Ƞгипте � 
изобраɎения огурцов обнару-
Ɏены на Ɏертвенных столах.

 Фото из арǳива ǋатальи ǆǡнатьевой.

 «Фиǡуристые» оǡурцы.

ŋ ŽоųусŮ ūŶиŵаŶиƈ ȟ 
сибиŹсųиŲ оŬуŹŮſ
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В Прокопьевске 
в культурно-выста-
вочном центре «Вер-
нисаж» работает 
выставка произведе-
ний Фёдора Конюхо-
ва, действительного 
члена Русского гео-
графического обще-
ства и академика 
Российской акаде-
мии художеств.

Восхождение на Эверест, 
кругосветные одиночные пла-
вания, полёты на воздушном 
шаре – жизнь Фёдора Филип-
повича Конюхова полна опас-
ных приключений и интерес-
ных встреч. Самый известный 
путешественник современно-
сти прославился не только сво-
ими экспедициями, он также 
признанный художник-график, 
живописец, писатель и педагог.

Представленная экспозиция 
объединяет живопись и гра-
фику автора и является частью 
художественной коллекции, 
которая охватывает три деся-
тилетия путешествий по все-

му миру – от ранних работ, на-
писанных в 1970–1980-е годы, 
до картин, созданных в 2000–
2020-х годах. Это сюжетные 
картины и портреты, анима-
листические мотивы и свобод-
ные пейзажные импровизации. 
Ранние работы художника от-
носятся к началу 1970-х годов. 
Несколько лет, проведённых в 
научно-исследовательской экс-
педиции на Чукотке, позволи-
ли ему создать сотни графи-
ческих произведений на тему 
«Жизнь и быт народов Севера». 
Зарисовки, сделанные во время 
многочисленных экспедиций, а 
также по результатам посеще-

ния различных стран, впослед-
ствии легли в основу его живо-
писных полотен, графических 
листов, литографий, офортов, 
в которых художник стремил-
ся создать гармоничный образ 
единения человека и природы.

С большим успехом уже 
прошли персональные выстав-
ки художника на крупнейших 
российских площадках: в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Хаба-
ровске, Самаре. Он член Сою-
за художников СССР (1983) и 
Московского союза художни-
ков (1996). На выставке в Про-
копьевске представлено более 
50 работ.

В беловской галерее «Вернисаж» открылась 
фотовыставка «Семья крупным планом».

В экспозиции – 15 лучших работ участников регионального фо-
токонкурса «Семья крупным планом». Фотографии демонстрируют 
уникальный и творческий взгляд на семейную жизнь, уважение к на-
циональным традициям и обрядам.

Отметим: Белово – многонациональный город, где проживает по-
рядка 25 народностей, в том числе коренной малочисленный народ 
Кузбасса – телеуты. Две телеутские семьи стали героями экспозиции: 
семья Челухоевых (Беловский район) и Маниных (г. Белово). Татар-
скую культуру представила большая беловская семья Шамсутдино-
вых – Пихлецких – Шишкаревых – Ибинеевых.

Гостями выставки стала семья прямых потомков первопоселен-
ца города Фёдора Белова. Члены семьи профессионально занимают-
ся живописью. Для посетителей выставки они провели мастер-класс 
по созданию эскиза будущей картины. Семья Челухоевых провела 
мастер-класс по изготовлению платков. Выставку в Белове можно 
посетить до 18 октября.
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ū ůизŶƅ

СŮŵƅƈ ųаų осŶоūа
// важно // подробности

// проект

культура

«Проект «История России и 
Кузбасса в музыке» – это девять 
мультиформатных мероприятий, 
посвящённых страницам исто-
рии России и Кузбасса. Каждое из 
них тематически связано со стра-
ницами истории России и Кузбас-
са, героическими личностями и 
раскрывает различные аспекты 
понятия «гражданский подвиг», – 
рассказывает Елена Веселовская, 
заместитель генерального дирек-
тора филармонии Кузбасса.

Мультиформатность подразу-
мевает, что зрителей ждёт не про-
сто концерт или спектакль, в 
программе также выставки и пре-
зентации документальных мате-
риалов музеев Кузбасса, вводные 
лекции, беседы.

Предполагается, что подрост-
ки больше узнают о героических 

страницах истории России и Куз-
басса, познакомятся с лучшими 
образцами музыкального искус-
ства. Результатом проекта может 
стать и рост числа молодых людей, 
вовлечённых в деятельность об-
щественных объединений граж-
данско-патриотической направ-
ленности, волонтёрских отрядов, 
клубов.

«Зрители – школьники 11–
14 лет – будут посещать меропри-
ятия бесплатно. Это те, кто «не до-
рос» до Пушкинской карты, но по 
возрасту они уже готовы воспри-
нимать информацию об истории 
региона и страны. Эти темы могут 
помогать им на школьных уроках 
истории, в «Разговорах о важном», 

– уточнила Ольга Трефилкина, ру-
ководитель пресс-службы област-
ной филармонии.

Ценность проекта ещё и в том, 
что его партнёрскую поддержку 
проводят музыкальные школы, 
учреждения среднего профобра-
зования, региональные учрежде-
ния культуры, музеи, библиоте-
ки. Это обеспечит комплексный 
культурно-просветительский эф-
фект. В рамках мероприятий та-
лантливые воспитанники школ 
искусств и студенты профильных 
учреждений СПО будут высту-
пать на одной сцене с профессио-
нальными артистами филармо-
нии.

Уже состоялось «Великое ос-
воение Сибири» – мероприятие 
проекта, где партнёр программы 
Кузбасский краеведческий музей 
представил выставку о культуре 
коренных малочисленных наро-
дов Кузбасса – шорцев, а Губерна-

торский театр танца «Сибирский 
калейдоскоп» порадовал зрите-
лей яркой, зрелищной постанов-
кой этнобалета «Шория». Другая 
встреча в рамках проекта была 
посвящена истории народного 
ополчения от времён Алексан-
дра Невского до нашего времени – 
«Вставайте, люди русские!».

В фойе филармонии была раз-
вёрнута выставка «Подвиг народ-
ный», которая познакомила юных 
зрителей с земляками – участ-
никами Великой Отечественной 
войны, среди которых ученики и 
учителя городских школ. Выстав-

ка, организованная музеем СОШ 
№ 19 и территориальным управ-
лением Кировского района, пред-
ставляет результаты масштабной 
деятельности поисковых отря-
дов волонтёров Кемерова. С лек-
цией-презентацией по теме вы-
ставки перед гостями выступил 
О. П. Ткаченко, руководитель про-
екта «Одной мы связаны судьбой». 
А самой эмоциональной страни-
цей мероприятия стал концерт 
Губернаторского симфоническо-
го оркестра, Губернаторского ка-
мерного хора, солистов филармо-
нии «Вставайте, люди русские!».

Уникальный проект филармонии, получивший грантовую поддержку 
Общероссийского общественно-государственного движения детей и мо-
лодёжи «Движение Первых», будет реализован в Кемерове, Белове, 
Новокузнецке, Междуреченске до декабря 2023 года. Около пяти тысяч 
кузбасских школьников узнают об истории страны и Кузбасса посредством 
музыки, танца и литературного слова.

 Проект филармонии - уникальная возможность узнать больше 
о своей стране. Фото Максима Федичкина.

 Фото предоставлено культурно-выставочным центром 
«Вернисаж».

 Фото предоставлено министерством культуры и националь-
ной политики Кузбасса.

őстоŹиƈ řоссии� истоŹиƈ 
œузбасса
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// сканворд

Ответы на сканворд, опубликованный в номере за 28 сентября
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Уколова. Кок. Отава. Индус. Нар. Нина. Аскет. Наездник. Жнейка. Еле. Дунай. Прана. Оби. Тату. Нал. Жадина. Азы. Ордер. Енот. Налог. Кора. Разряд. 

Линька.
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Ага. Ра.

3.10.1965Спасибо за заботу!
Указ Президиума Верхов-

ного Совета СССР об уста-
новлении праздника Дня 
учителя с большим удовлет-
ворением встречен в школах
Кузбасса.

«Двадцать семь тысяч учи-
телей области, – сказал заме-
ститель заведующего облоно 
В. В. Фильваров, – восприни-
мают указ как выражение боль-
шого уважения к нелёгкому 
труду педагога».

Среди наших учителей мно-

го подлинных мастеров свое-
го дела. Историк школы № 6 
г. Междуреченска Василий 
Григорьевич Куспеков так на-
ладил краеведческую работу, 
что скромный школьный музей 
вырос в городской.

Все ученики Бориса Алек-
сандровича Куюмджи из школы 
№ 11 г. Прокопьевска являют-
ся членами интернациональ-
ного клуба, ведут обширную
переписку. Иностранные де-
легации, посещающие го-

род, обязательно бывают в 
школе. Про уроки Нины Ва-
сильевны Чистяковой в шко-
ле № 62 г. Кемерово говорят, 
что она физиков сумела сде-
лать лириками. Её питомцы 
увлечены поэзией, искусством,
литературой.

В тесной связи с жизнью 
строит изучение курса химии 
Валентина Николаевна Мара-
мыгина из школы № 80 г. Ке-
мерово.

Если назвать всех мастеров 
педагогики, список будет очень 
длинным: 70 учителям области 
присвоено звание заслуженно-
го учителя РСФСР, свыше 1 ты-
сячи награждены значками 
«Отличник народного просве-
щения». Совсем недавно учите-
лям была повышена зарплата, а 
теперь установлен и праздник 
учительский. За заботу Роди-
ны учителя Кузбасса отвечают 
новыми успехами в воспита-
нии и обучении подрастающего 
поколения.

// Комментарий
В СССР впервые День учи-
теля отметили в 1965 году, и 
тогда праздник приходился 
на 29 сентября. Далее, как 
отмечается в открытых источ-
никах, согласно Указу Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР от 1 октября 1980 года 
«О праздничных и памятных 

датах», Днём учителя стало 
первое воскресенье октября, 
и так было до 1994 года. По-
сле этого в соответствии с 
Указом Президента Россий-
ской Федерации от 3 октября 
1994 года № 1961 праздник 
стали праздновать 5 октября.

Оксана Сохарева.

// о чем писал «Кузбасс»




